
Курьер новостей

В АРКТИЧЕСКОМ УНИ�
ВЕРСИТЕТЕ (Г. АРХАН�
ГЕЛЬСК) ПРОЯВИЛИ ИНТЕ�
РЕС К ОПЫТУ ВЛКСМ.
Обобщение ценного опыта
Всесоюзного Ленинского Ком�
мунистического Союза Моло�
дёжи и использование лучших
практик в современном образо�
вательном процессе и в моло�
дёжной среде назвала важными
ректор Северного (Арктичес�
кого) федерального универси�
тета Елена Кудряшова, высту�
пая на межрегиональной науч�
но�практической конферен�
ции, посвящённой 100�летию
комсомола, «Комсомол, моло�
дёжная политика, современные
молодёжные организации: уро�
ки истории и преемствен�
ность», которая прошла в 
САФУ 24—25 октября. Ветера�

ны комсомольской организа�
ции, преподаватели, исследо�
ватели, студенты и представи�
тели власти обсуждали наследие
ВЛКСМ, сравнивали комсомол
с современными молодёжными
организациями, говорили о том,
какой опыт из комсомольского
прошлого может быть полезен
для современной молодёжи.

НА ЯМАЛЕ МОЛОДОЙ
СПЕЦИАЛИСТ «ВЫБИВАЛ»
ПОЛОЖЕННОЕ ПОСОБИЕ С
ПОМОЩЬЮ ПРОКУРАТУ�
РЫ. В Тазовском районе моло�
дому специалисту�педагогу не
хотели выплачивать пособие. В
надзорное ведомство обрати�
лась сотрудница МКОУ «Тазов�
ская школа�интернат среднего
общего образования». Воспита�
тель неоднократно обращалась
к директору учреждения с

просьбой выплатить положен�
ное ей как молодому специали�
сту ежемесячное и единовре�
менное пособия. Однако рабо�
тодатель отказывал. Прокурор
Тазовского района обратился в
суд. В итоге воспитатель полу�
чила единовременное пособие
87 тысяч рублей и ежемесячное
пособие 76,5 тысячи рублей. 

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

Орган Центрального Комитета КПРФ

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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КОГДА встал вопрос, быть или не
быть президенту на 100�летии
ВЛКСМ и как его отмечать, ни

проблем, ни сомнений у Лукашенко, по
его признанию, не было: «Мы сместили
все мероприятия, очистили график. Я
сказал: «Этот день мы должны посвятить
этому великому празднику». Для меня это
фундамент моей жизни, и я ни в коем
случае не должен это забывать, невзирая
на то, как к этому кто�то отнесётся за пре�
делами нашей страны, да и у нас».

Комсомол, подчеркнул президент Бело�
руссии, — это неудержимая энергия жиз�
ни, время благородного стремления изме�
нить мир к лучшему. История его — исто�
рия беззаветного подвига и служения Ро�
дине: «Меньше всего молодёжь того поко�
ления думала о материальных благах, это
было поистине патриотическое движение.
И как бы ни хотелось кому исказить эту
историю, изложить её по�своему, но она
подкреплена реальными фактами». Алек�
сандр Лукашенко напомнил о наиболее
ярких страницах героической летописи
комсомола. Участие в ударных стройках
заводов�гигантов, электростанций, освое�
ние целины, районов Дальнего Востока и
Сибири. На всесоюзных стройках работа�
ли представители всех республик великой
страны. А белорусские комсомольцы воз�
водили Днепрогэс, Сталинградский трак�

торный завод, Комсомольск�на�Амуре,
шахты Донбасса, строили БАМ. Более 60
тысяч молодых ленинцев осваивали целину.

— И, что важно помнить, масштабная
советская стройка крепила братство на�
родов, населявших Советский Союз, ко�
торые не делили его на свою и чужую тер�
риторию, помогали друг другу. Не было
бы этого единства, не было бы и Великой
Победы, да что греха таить, не было бы, —
высказал своё глубокое убеждение Алек�
сандр Лукашенко, — и нас с вами.

Из всех героических страниц комсомо�
ла он особо выделил его подвиг во время
Великой Отечественной войны:

— В то время молодые люди сделали то,
что сегодня сложно представить. Милли�
оны юношей и девушек уходили на фронт
добровольцами, свободу своей земли и
жизни других людей ставили выше собст�
венной.

В первые месяцы войны более полови�
ны белорусских комсомольцев ушли на
фронт. Уходили воевать целыми класса�
ми, студенческими группами, производ�
ственными бригадами. Более трёхсот бе�
лорусских комсомольцев удостоены зва�
ния Героя Советского Союза.

— Понятия дружбы, братства, единст�
ва, любви к Родине, веры в будущее, став�
шие гимном Всесоюзного Ленинского
Коммунистического Союза Молодёжи, и

спустя 100 лет не потеряли своей актуаль�
ности. Поэтому, когда распался Союз и
новые государства перечеркнули славную
историю комсомола, мы подхватили его
знамя и передали своим детям, — напом�
нил Александр Лукашенко. — Создавая
молодёжную организацию в Беларуси,
ничего не придумывали, а взяли за осно�
ву связь поколений, преемственность,
историческую память.

Нынешнее время требует от молодёжи
не меньшей ответственности за своё Оте�
чество. К сожалению, отметил президент
Белоруссии, в глобальном и в нравствен�
ном смысле мир не стал лучше. Борьба до�
бра и зла не прекращается. Она проникает
в духовную, социальную, экономическую
и политическую сферы. Через книги, но�
вости, фильмы, рекламу, моду. Это фронт,
где не стреляют, но тоже бьют на пораже�
ние, только через сознание людей. 

— Это самое опасное и самое страш�
ное. Не потерять в такой битве свой мо�
ральный облик, свой мир — это подвиг, —
убеждён Александр Лукашенко. 

Задача молодёжи, по его словам, — от�
стаивать высокие идеалы честности и
справедливости, традиционные духовные
ценности в мире скептиков и циников, в
мире конфликтов и войн, которые пусть и
не затронули белорусскую землю, но по�
дошли слишком близко к её границам. 

— Вы должны знать и помнить, что яв�
ляетесь наследниками героев, что надо
жить так, чтобы не было стыдно перед их
памятью, — обратился президент Бело�

руссии к участникам встречи. — Вы долж�
ны беречь правду о героическом про�
шлом, рассказывать её подрастающему
поколению, потом — своим детям. Со�
хранить мир и единство, завещанные нам
комсомольцами. Продолжить их дело —
жить и работать во имя счастья и благопо�
лучия будущих поколений.

* * *
Праздничные мероприятия, посвящён�

ные 100�летию комсомола, завершились
во Дворце Республики торжественным со�
бранием, в котором приняли участие вете�
раны комсомольского движения и их пре�
емники — активисты БРСМ и пионеры, а
также представители молодёжных органи�
заций стран СНГ. Был дан большой теат�
рализованный концерт, разделённый на
два образных блока. В первой части дейст�
вие происходит в советские времена, во
второй демонстрируются достижения со�
временной молодёжи — активистов
БРСМ и пионеров. Первое поколение —
комсомольцы передали знамя своим 
преемникам, активистам Белорусского ре�
спубликанского союза молодёжи и совре�
менным пионерам. О неразрывной связи
двух поколений напомнил и флаг БРСМ.
Он выполнен в красном и зелёном цветах.
Красное поле символизирует героическое
прошлое советского комсомола, традиции
которого берегут в Белоруссии.

Олег СТЕПАНЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Минск.

Александр ЛУКАШЕНКО:

«Комсомол — это фундамент моей жизни»
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П РИЧИНОЙ задержки
выплат, разъяснили бас�

тующим представители пе�
тербургского «Метростроя»,
являются медленная приёмка
работ со стороны Смольного,
а также неповоротливая сис�

тема банковского сопровож�
дения. К тому же они якобы
давно пытаются договорить�
ся с заказчиком насчёт повы�
шения ставок для рабочих,
однако этот вопрос никак не
решается.

Забастовкой заинтересова�
лась прокуратура. В ведомстве
заявили, что проверят дейст�
вия руководства компании, её
подрядчиков, а также чинов�
ников из комитета по разви�
тию транспортной инфраст�
руктуры Санкт�Петербурга.
По словам сотрудников проку�
ратуры, предыдущие инспек�
ции помогли ускорить возврат
более 100 млн рублей задол�
женности перед рабочими. 

Под землёй без зарплаты
Около 40 строителей питерской подземки собра�

лись у офиса «Метростроя» в Северной столице и по�
требовали возместить им двухмесячные долги по зар�
плате. А накануне около 60 рабочих из субподрядных
организаций по этой же причине не вышли на работу.

В городе Городец
Нижегородской облас�
ти рабочие местного
хлебозавода провели
забастовку, так как де�
нег за свой труд они не
получали уже несколь�
ко месяцев. 

ХЛЕБОЗАВОД в городе рабо�
тает уже почти 60 лет и всё

это время никогда не прекращал
производства. Его объёмы — это
несколько десятков тонн ржа�
ного хлеба и пшеничных бато�
нов в сутки. И вот остановка.

— Я 27 лет работаю на этом
заводе, — рассказывает тестовод
Наталья Боронова. — Всегда всё
было нормально. Если зарплату
и задерживали, то на 1—2 дня. А

тут мы с июля не видим денег. А
на дворе уже октябрь. 

— Мы хотим работать.
Очень хотим, — добавляет её
коллега Светлана Шарова. —
Да и идти�то больше некуда.
Нам надо детей кормить, а не
на что. Мы за это больше всего
переживаем.

Финансовые проблемы у Го�
родецкого хлебокомбината на�
чались давно, предприятие ба�
лансировало на грани бан�
кротства. Но ситуация усугу�
билась после того, как его ре�
шили объединить с располо�
женным в соседнем районе Ба�

лахнинским хлебокомбина�
том. Начались перебои с по�
ставками сырья, а затем и во�
все стало понятно, что завод
фактически пытаются закрыть
навсегда, так как в Городце
стали продавать выпеченный
на Балахнинском хлебокомби�
нате некачественный хлеб и
поставлять его в школы и дет�
ские сады города. 

После начала забастовки си�
туацией наконец�то заинтере�
совалась трудовая инспекция. 

По сообщениям 
информагентств.

Допекли!

Штаб протеста

Очередное заседание Общероссийско�
го штаба протестных действий состоялось
30 октября под руководством заместителя
Председателя ЦК КПРФ Владимира Каши�
на. Обсуждались вопросы подготовки мас�
совых мероприятий 7 ноября, посвящён�
ных 101�й годовщине Великой Октябрь�
ской социалистической революции.

ВО ВСТУПИТЕЛЬНОМ СЛОВЕ В. Кашин
поблагодарил собравшихся за работу по
подготовке к празднованию 100�летия

ВЛКСМ и отметил, что все мероприятия, в том
числе торжественный вечер в киноконцертном
зале «Измайлово», посвящённые славному юби�
лею, прошли на высоком уровне.

Далее участники заседания приступили к об�
суждению подготовки митинга и шествия 7 нояб�
ря. Секретарь МГК КПРФ Владимир Родин отме�
тил, что столичные коммунисты подготовку к
этому дню начали заранее: распространяются га�
зета «Правда Москвы» и листовки с объявлением
о предстоящей акции, активно идёт работа в ин�
тернете и социальных сетях с целью оповещения

как можно большего числа людей и привлечения
их в свои ряды.

В. Кашин призвал удвоить усилия всех входя�
щих в штаб организаций по мобилизации сторон�
ников Компартии. В работе с ними должны быть
подняты все важнейшие волнующие население
темы: пенсионная «реформа», повышение цен и
тарифов на услуги ЖКХ, увеличение НДС, рост
цен на бензин и многое другое. Как всегда, актив�
ное участие в акциях КПРФ должны принять
протестные группы.

Второй секретарь Московского обкома Кон�
стантин Черемисов рассказал о работе подмос�
ковных коммунистов в канун этого дня. Первый
секретарь ЦК ЛКСМ РФ Владимир Исаков, пред�
ставители общественных организаций и движе�
ний — Союза советских офицеров, «Дети войны»,
«Левый фронт» и других — отметили, что все их
усилия в данный момент направлены на подго�
товку мероприятий к 7 ноября.

В завершение собравшиеся обсудили вопросы,
связанные с отправкой гуманитарного конвоя в
Донбасс, намеченной на 5 ноября.

Алёна ЕРКИНА.

Надо удвоить усилия

В день 100�летия ВЛКСМ президент Белоруссии Александр Лукашен�
ко встретился с активом Белорусского республиканского союза молодё�
жи (БРСМ). На встречу он пришёл со своим комсомольским билетом.

Советское наследство

ОБРАЩАЯСЬ с приветственным
словом к собравшимся, лидер
коммунистов сказал: «Дорогие

друзья, товарищи, комсомольцы и ком�
сомолки! Нам сто лет! Поздравляю вас!»

Юношам и девушкам, недавно всту�
пившим в ЛКСМ, Геннадий Андреевич
напомнил о том, что судьбу страны все�
гда определяло молодое поколение.
«Вы будете определять её и сегодня, —
заявил он. — Я очень рад, что вы стано�

витесь пионерами и комсомольцами.
Вы впитаете в себя всё лучшее, что бы�
ло в нашей великой истории».

Г.А. Зюганов подчеркнул, что комсо�
мол создала Советская власть и именно
его воспитанники сыграли выдающую�
ся роль в развитии нашей страны и в
Победе над немецко�фашистскими за�
хватчиками. Он отметил, что комсо�
мольский значок призывал молодёжь
на труд и подвиг, любить Отчизну и

быть настоящим гражданином. «Это
мы берём в наследство, — сказал лидер
коммунистов, — мужество Николая
Островского, храбрость Александра
Матросова, подвиг комсомольцев
Краснодона — «Молодой гвардии», мы
берём в наследство подвиг подольских
курсантов и оправдаем их высокое до�
верие, потому что комсомол всегда —
это молодость мира, это те, кто станут
прославлять нашу державу в будущем».

«В новый век мы вступаем с высоко
поднятой головой, и я верю, что вы буде�
те достойными пионерами и комсомоль�
цами. С юбилеем вас!» — сказал в завер�
шение выступления Геннадий Андреевич.

Собравшихся поздравили также пер�
вый секретарь Московского горкома
КПРФ В.Ф. Рашкин и первый секре�
тарь ЦК ЛКСМ В.П. Исаков.

Затем в торжественной обстановке
состоялось вручение памятных орденов
в честь 100�летия Ленинского комсо�
мола ветеранам организации. Почёт�
ной грамоты был удостоен Ансамбль
песни и пляски имени В.С. Локтева под
руководством Л.М. Фрадкина. Юноши
и девушки, вступившие в ЛКСМ, полу�
чили комсомольские билеты из рук
Председателя ЦК КПРФ.

Павел ОРЕХОВ.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Во вторник, 30 октября, в Московском Дворце пионе�
ров состоялся торжественный вечер, посвящённый
100�летию Ленинского комсомола. В мероприятии при�
нял участие Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

Дорогой Николай Михайлович!
Примите самые искренние позд�

равления со славным юбилеем!
С крестьянских забот о земле начи�

нали Вы свою трудовую жизнь. Си�
бирь�матушка закалила Ваш характер. 

И эта забота стала для Вас государ�
ственным делом — заботой о всей
земле русской. Вся Ваша работа в Го�
сударственной думе, вся деятельность
законодателя проникнута глубоким
пониманием нужд и забот крестьяни�
на, сознанием того, что нужно земле и
тем, кто на ней трудится. 

С упорством и смелостью настоя�
щего сибиряка отстаивали Вы своё
мнение в острых дискуссиях, умело и
убедительно доказывали свою правоту, но далеко не всегда оппо�
ненты внимают голосу разума и доводам рассудка.

Но то, чего не хотят видеть политические оппоненты, видят из�
биратели: уже много лет Вы убедительно побеждаете в одномандат�
ном округе, а это — самый серьёзный экзамен для депутата.

Вы работали в Комитете Госдумы по аграрным вопросам, воз�
главляли Комитет по проблемам Севера и Дальнего Востока, но и в
делах международных Вы проявили себя, представляя Россию в
Парламентской ассамблее Совета Европы.

Но главное — через всю жизнь пронесли Вы свою убеждённость,
веру в справедливость и умение бороться за неё, поэтому товарищи
по партии избрали Вас в Президиум ЦК КПРФ.

В день юбилея мы желаем Вам крепкого здоровья, уважения и дове�
рия избирателей, успехов в работе, радости, тепла и уюта в доме.

Г.А. ЗЮГАНОВ.
Председатель ЦК КПРФ.

Члены Президиума ЦК КПРФ.

Николая Михайловича 
Харитонова — 

с 70�летием!

ВЕДУЩЕЙ церемонии открытия выставки
была руководитель аппарата фракции
КПРФ в Госдуме Н.А. Останина. «Эта вы�

ставка посвящена комсомольцам разных поколе�
ний, которые поднимали нашу экономику, кото�
рые в годы трудных испытаний защитили нашу
Родину. Эта выставка и о тех, кто в 1990�е годы
подхватил эстафету ВЛКСМ», — сказала Нина
Александровна.

Затем выступил Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов. «Сегодня мы все — комсомольцы
и комсомолки. Поэтому поздравляю вас со сто�
летием Ленинского комсомола. Потому что нет
ни одной семьи, где бы родители, бабушки или
дедушки не были комсомольцами», — сказал
лидер КПРФ.

Секретарь ЦК КПРФ, первый секретарь ЦК
ЛКСМ РФ В.П. Исаков также поздравил гостей
выставки с праздником. Отмечая заслуги
ВЛКСМ, он сказал, что в комсомоле «каждый

молодой человек может найти себе занятие. И
при этом иметь светлые ценности, идеалы и
убеждения».

Затем Г.А. Зюганов вручил ордена ЦК КПРФ
«100 лет Ленинскому комсомолу» группе учителей
(они привели на церемонию открытия выставки
своих учеников). Заместитель Председателя ЦК
КПРФ Д.Г. Новиков поздравил награждённых и
рассказал, что накануне вручили награды боль�
шой группе иностранных гостей.

Затем слово было предоставлено генеральному
секретарю молодёжной комсомольской организа�
ции Кипра Христосу Христофиасу. Он поздравил
всех с праздником и передал Г.А. Зюганову карти�
ну кипрского художника. «На картине изображе�
ны голуби — символ мира, за который мы все бо�
ремся», — подчеркнул Христос Христофиас.

Алексей БРАГИН.
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Эпоха юности 
и побед

29 октября в Государ�
ственной думе состоя�
лось открытие выставки
«Эпоха юности и побед:
новые страницы».

В честь 
Великого Октября
ЦК, Московские городской и областной

комитеты КПРФ и другие левые обществен�
ные организации и движения 7 ноября про�
водят торжественное шествие и митинг, по�
свящённые 101�й годовщине Великой Ок�
тябрьской социалистической революции.

Сбор с 14.00 до 15.00 на Страстном бульваре, дом
№2, с выстраиванием колонн участников до пересе�
чения с улицей Большая Дмитровка (станции мет�
ро «Чеховская», «Пушкинская», «Тверская»). 

Начало шествия в 15.00 от Страстного бульвара
по улице Петровка до места проведения митинга на
площади Революции.
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Профсоюзная солидарность Антинародное хозяйство

ОДНАКО в этом же году, 21 октя�
бря, в Южной Африке широко
отметили 100 лет со дня рожде�

ния Альбертины Сисулу — женщины,
которая по вкладу в освободительную
борьбу и по известности в ЮАР мало
уступает Нельсону Манделе. На пике
её деятельности в конце 1980�х годов
она получала личные приглашения
президентов США, Франции, глав
правительств Великобритании, Шве�

ции и других государств посетить эти
страны и встретиться с ними. А в са�
мой Южной Африке у неё был неофи�
циальный, но очень почётный титул
«матери нации». 

Но это было потом. А прежде было
несколько десятилетий самоотвер�
женной борьбы против чудовищного,
казалось бы, непобедимого режима
апартеида. Биография Альбертины
Сисулу — это повесть о том, какой це�

ной далась победа над этой жестокой,
бесчеловечной системой. Причём в
борьбе против апартеида участвовала
вся её семья — от «мала до велика».

У Альбертины Сисулу, родившейся
в дальней деревне, в молодости и в
мыслях не было заниматься полити�
кой. Она получила образование в
миссионерской школе и пределом её
мечтаний была работа медсестрой в
одной из больниц Йоханнесбурга.
Через несколько лет после приезда в
этот город она познакомилась со сво�
им будущим мужем — одним из мо�
лодых лидеров Африканского нацио�
нального конгресса (АНК) Уолтером
Сисулу. Поначалу она просто ходила
вместе с ним на собрания АНК, огра�
ничиваясь приготовлением чая и бу�
тербродов для их участников. Но по�
степенно она всё больше втягивалась
в то дело, которым занимался её муж.
Кстати, Уолтер Сисулу «втянул» в по�
литику не только Альбертину, но и са�
мого Нельсона Манделу, когда тот —
подросток из глухой деревни — при�
ехал в буйный «город золота», коим
тогда называли Йоханнесбург. 

Переломным моментом для пре�
вращения Альбертины из обыкно�
венной медсестры в стойкого поли�
тического бойца стал процесс «о го�
сударственной измене», начавшийся

в 1956 году и продолжавшийся целых
четыре года. Одним из 156 обвиняе�
мых был Уолтер Сисулу. И эти четыре
года Альбертина самым активным
образом участвовала в демонстраци�
ях протеста, сидела в зале суда, гото�
вила передачи для Уолтера и других
политзаключённых. Хотя у неё уже
было трое малолетних детей. За учас�
тие в одной из демонстраций в 1958
году она впервые попала за решётку.
Но бесчисленная цепь арестов и су�
дов растянулась для неё почти на три
десятка лет. Последний раз она была
арестована в 1985 году. 

Процесс «о госизмене» закончился
оправданием обвиняемых (можно ли
представить себе такое в нынешней
«демократической» России?). Одна�
ко после расстрела мирной демонст�
рации в Шарпевиле в 1960 году АНК
был запрещён, а его лидеры, пони�
мая, что неизбежно вновь попадут в
тюрьму, перешли на нелегальное по�
ложение. В 1961 году АНК перешёл
на путь вооружённой борьбы и Уол�
тер Сисулу стал одним из руководи�
телей подполья. В 1963 году он вмес�
те с другими лидерами АНК был
схвачен полицией и осуждён на по�
жизненное заключение. Он вышел на
свободу только через 27 лет. 

Всё это время Альбертина Сисулу

подвергалась непрерывным пресле�
дованиям. В её дом постоянно по но�
чам врывались полицейские, пугая
детей, переворачивая всё вверх дном
в поисках «подрывной» литературы.
Её то и дело хватали и месяцами дер�
жали за решёткой. В 1964 году её
впервые жёстко ограничили в поли�
тических правах, запрещая не просто
посещать митинги и собрания, но и
находиться в компании двух и более
людей. Она не могла выехать за пре�
делы района, где жила, без разреше�
ния полиции. И этот полный запрет
на любую общественную деятель�
ность продолжался 18 (!) лет.

Множество разнообразных огра�
ничений, по замыслу властей, долж�
ны были полностью парализовать
деятельность А. Сисулу. Её изматы�
вали длительными судебными про�
цессами, причём в ходе процессов
она многие месяцы находилась в
«предварительном заключении».
Однако Альбертина не просто не
отошла от борьбы, а принялась ис�
подволь создавать подпольные
структуры АНК. При этом она явля�
лась единственной кормилицей сво�
их детей, и бывали случаи, когда они
приезжали на Рождество из школы�
интерната, а у неё не было и куска
хлеба, чтобы накормить их. 

НЕСМОТРЯ НА ТЯГОТЫ жиз�
ни в семье борцов за свободу,
дети Альбертины и Уолтера

Сисулу пошли по их стопам. Старший
сын Макс, активный участник подпо�
лья, под угрозой неминуемого ареста и
многолетнего «срока» был вынужден
отправиться в эмиграцию, где провёл
27(!) лет. В Советском Союзе он окон�
чил Институт народного хозяйства
(ныне Российский экономический
университет) им. Плеханова (а затем
годичный курс военной подготовки).
После этого работал в штаб�квартире
АНК в Лусаке, где был тяжело ранен
«посылочной» бомбой, отправленной
спецслужбами ЮАР. 

Дочь Альбертины Линдиве, —
окончив школу в соседнем Свази�
ленде, хлебнула горя, возвратившись
в ЮАР. В один «прекрасный день»,
когда она была дома с двумя детьми
двух лет и шести месяцев, туда во�
рвались полицейские и арестовали
её. Крошечные дети могли остаться
дома одни. Положение спасли сосе�
ди. Линдиве провела 280 дней за ре�
шёткой без суда и следствия, подвер�
галась пыткам. Когда её наконец вы�
пустили, стало ясно, что жизни в
ЮАР ей не будет. Она, как и её брат,
была вынуждена отправиться в из�
гнание. В 1976—1977 годах она нахо�

дилась на специальной подготовке в
СССР и затем многие годы была
оперативником подпольной струк�
туры АНК в Свазиленде — крошеч�
ном королевстве, через которое шли
поставки оружия и бойцов внутрь
Южной Африки. 

Ещё один сын Альбертины — Зве�
лаке — стал журналистом. Посте�
пенно он вырос в фигуру общена�
ционального масштаба — лидера оп�
позиционного журналистского сооб�
щества Южной Африки. И, соответ�
ственно, стал объектом особого вни�
мания репрессивного аппарата ре�
жима апартеида. Всё пошло по нака�
танной колее: многомесячные арес�
ты без суда и следствия, пытки, за�
преты на занятие журналистикой и
полное ограничение в политических
правах. Но он не смирился и в конце
1980�х годов обрёл мировую извест�
ность как один из лидеров демокра�
тических сил ЮАР. 

Двое младших детей Альбертины
— Нкулу и Лунги — приняли самое
активное участие в знаменитом вос�
стании школьников в Соуэто в 1976
году. Они рисковали жизнью, попа�
дая под пули полиции, хлебнули из�
девательств в полицейских участках.
Но именно с этого времени они стали
активными участниками подполья. 

Альбертина Сисулу: женщина, бросившая

Всему миру известен Нельсон Мандела. Ещё бы! Это выдающийся лидер ос�
вободительного движения, символ самоотверженной борьбы чёрного населения
Южной Африки против режима апартеида. Поэтому не случайно 2018 год был
объявлен ООН годом 100�летия со дня рождения этого великого человека.

— Достойная оплата труда учи�
телей — одна из целей, которых
добивается ваш профсоюз. Ведь
без такой системы оплаты невоз�
можно качественное школьное
образование.

— С момента вступления в
действие «майских указов» 2012
года Владимира Путина прошло
уже шесть лет, но педагоги про�
должают высказывать недоволь�
ство уровнем оплаты труда. С
целью выполнения «майских
указов» во многих школах про�
изошло сокращение штатов и
увеличение нагрузки на остав�
шихся работников. С 2014 года в
системе среднего образования
было сокращено около 78 тыс.
человек. Совместно с Эксперт�
ным центром Конфедерации
труда России (КТР) профсоюз
«Учитель» провёл исследование,
на основании которого подгото�
вил доклад об актуальной ситуа�
ции в средней школе, мы также
сформулировали предложения
для законодателей и министер�
ства образования РФ. 

Новая система оплаты труда
(НСОТ), введённая 1 декабря
2008 года, основана на прин�
ципах «оплаты за результат».
Идея реформы заключалась в
том, чтобы вместо Единой та�
рифной сетки, при которой
зарплата учителя определялась
в первую очередь его квалифи�
кацией и стажем, использовать
новую систему, состоящую из
стандартной базовой ставки за
ведение уроков и стимулирую�
щей части, зависящей от ре�
зультатов работы учителя. В
мировой практике такая систе�
ма оплаты труда известна как
«performance pay», или «оплата
за результат». Она применяет�
ся далеко не везде. Например,
в США к середине 1970�х годов
количество школ, применяю�
щих стимулирующие выплаты
вместо тарифной сетки,
уменьшилось вдвое и состав�
ляло лишь 5% от всех школ.
Причиной отмены стимулиру�
ющих систем стал рост бюро�
кратической работы и кон�
фликтов между администраци�
ей школ с одной стороны и
учителями — с другой. 

В наших условиях из�за бюд�
жетных проблем регионов эта
система сегодня функциониру�
ет в режиме «ручного управле�
ния». Размер финансирования
образовательных учреждений
непостоянен, школа может не
получить даже те деньги, кото�
рые ей положены в рамках по�
душевого финансирования. Так
что на практике размер вознаг�
раждения «за результат» может
быть урезан в любой момент.
Подушевое финансирование
школ оказалось ещё и непро�
зрачным, что позволяет мани�
пулировать расходами на обра�
зование в соответствии с при�
оритетами региональных влас�
тей. В результате заработная
плата учителей в разных регио�
нах различается более чем в че�
тыре раза. А установленные
принципы нормирования ра�
бочего времени и начисления
заработных плат из�за нечётких
формулировок в законодатель�
ных актах не позволяют учите�
лям отстаивать свои права.

Один из самых важных недо�
статков действующей ныне сис�
темы оплаты труда учителя —
отсутствие чётких критериев,
которые увязывали бы усилия
преподавателя и результаты его
учеников. Оценки на экзаменах
зависят не только от того, на�
сколько хорошо учитель препо�
даёт, но и от степени участия в
образовательном процессе ро�
дителей и репетиторов, а также
просто от индивидуальных осо�
бенностей каждого ребёнка. Су�

ществуют и более сложные сис�
темы оценки результата. Учите�
ля могут оценивать сами учени�
ки, их родители и даже его кол�
леги. Как правило, система
представляет собой опросный
лист с балльными оценками, ко�
торые затем интегрируются в
итоговый индекс. На его основе
происходит распределение сти�
мулирующего фонда. 

— Однако чем сложнее систе�
ма формирования оплаты труда,
тем больше необходимо затрат на
её администрирование. И тем она
менее прозрачна для трудового
коллектива. И тем легче в рамках
такой системы руководству зани�
маться «махинациями». Ведь так?

— Несомненно. Ещё одна
проблема: эта система прово�
цирует учителя «натаскивать»
учеников на результат на экза�
мене, вместо того чтобы ком�
плексно обучать предмету. Для
отслеживания таких негатив�
ных трансформаций требуют�
ся дополнительные проверки,
а это приводит к дополнитель�
ным бюрократическим нагруз�
кам. Чтобы система работала,
должно соблюдаться несколь�
ко условий, которые в России
не выполняются.

Первое. Необходимо доста�
точное финансирование. Для
того чтобы стимулирующие
выплаты не раскалывали тру�
довой коллектив и не создава�
ли конфликтную атмосферу,
система оплаты труда должна
сохранять высокую гарантиро�
ванную базовую часть заработ�
ной платы. Согласно модель�
ным методикам министерства
образования РФ, для примене�
ния в школах стимулирующий
фонд может составлять до 40%
от всего фонда оплаты труда.
Это означает, что только 60%
зарплаты учитель получит га�
рантированно, а стимулирую�
щей части может и не быть во�
все. Профсоюз «Учитель» фик�
сирует всё больше таких случа�
ев. И нередко это связано с не�
достатком финансирования.

Второе. Между учителями не
должно быть конкуренции. Это
значит, что рост качества работы
конкретного учителя не должен
уменьшать зарплату его коллег.
Одновременное достижение
всеми учителями целевых пока�
зателей не должно уменьшать
размер стимулирующих выплат
на одного учителя. 

Третье. Трудовые коллективы
и профсоюзы должны участво�
вать в обсуждении системы оце�
нок труда учителей на уровне
образовательного учреждения.

Четвёртое. Необходимо
обеспечить прозрачность сис�
темы оплаты труда. Критериев
результата труда не должно
быть много, размер стимули�
рующего фонда должен быть
известен заранее. Надо, чтобы
учитель понимал, какие имен�
но надбавки он получит при
достижении того или иного
показателя эффективности.

— В вашем совместном с КТР
докладе отмечено, что в 2006—
2009 годах численность учеников
школ уменьшилась почти на 2 млн
человек из�за вступления в
школьный возраст детей, родив�
шихся в период демографическо�
го кризиса 1990�х годов. Это ка�
ким�то образом повлияло на сис�
тему оплаты труда учителей?

— Да, и весьма значительно.
Подушевое финансирование
школ было введено одновре�
менно с НСОТ. Предвидя нега�
тивные демографические тен�
денции и следуя логике неоли�
беральных реформ 2005—2007
годов, министерство образова�
ния разработало модельные ме�
тодики расчёта подушевых ре�
гиональных нормативов, кото�

рые позволяют сократить фи�
нансирование школ при умень�
шении числа учеников. До 2016
года подушевой норматив рас�
считывался достаточно просто:
фактические затраты на содер�
жание школы делились на чис�
ло учеников. Но подобный рас�
чёт не учитывает, что часть рас�
ходов, включённых в подуше�
вой норматив, не зависит от
численности учащихся. Нельзя
сократить количество реакти�
вов в кабинете химии из�за то�
го, что в школу пришло на 50
человек меньше. 

Начиная с 2016 года подуше�
вой норматив финансирования

образовательной организации
устанавливается в соответствии
с «Общими требованиями к оп�
ределению нормативных затрат
на оказание государственных
(муниципальных) услуг в сфере
образования, науки и молодёж�
ной политики…», утверждённы�
ми приказом минобрнауки Рос�
сии №1040 от 22 сентября 2015
года. Подушевой норматив те�
перь может быть разным для на�
чальной, средней и старшей
школы, малокомплектной сель�
ской школы и школы в крупном
городе. Однако на практике раз�
мер финансирования школ зави�
сит от возможностей региональ�
ного бюджета. В 2015 году после
введения Западом санкций в от�
ношении России и в результате
падения налоговых поступлений
в бюджеты разных уровней ре�
альные расходы на общее обра�
зование уменьшились, даже не�
смотря на начавшийся рост чис�
ла учеников. Среднее финанси�
рование на одного ученика
уменьшилось на 13%.

Частично подушевой прин�
цип был внедрён и в саму систе�
му оплаты труда. Для расчёта за�
работной платы учителя школа
может выбрать модель «учени�
ко�час». Она позволяет при рас�
чёте постоянной части зарплаты
учителей учесть число учеников,
с которыми они работают. Оче�
видный недостаток системы
«ученико�час» заключается в
том, что стоимость часа напря�
мую зависит от размера фонда
оплаты труда (ФОТ), который
школа определяет самостоя�
тельно. Соответственно, чем
меньше доля ФОТ педагогичес�
ких работников, тем меньше
стоимость «ученико�часа». 

— Если говорить об оплате тру�
да учителей в масштабах всей
страны, то о каких расходах бюд�
жета идёт речь? Быть может, тре�
буются действительно колоссаль�
ные средства, которых у страны
нет, чтобы платить педагогам до�
стойную зарплату?

— Например, в 2016 году
фонд заработной платы учите�
лей государственных школ со�
ставил 428 807 миллионов руб�
лей. В том же году на 1074 тыся�
чи учителей приходилось 1457
тысяч ставок, то есть в среднем
один учитель работал на 1,36

ставки. Частично деньги на по�
вышение заработной платы
приходят из федерального цент�
ра в виде дополнительных бюд�
жетных ассигнований и целевых
субвенций. Так, в 2018 году по�
становлением правительства
№62 от 22.01 на увеличение зар�
плат работникам образования
было направлено 7,2 миллиарда
рублей. Это меньше 1% от всего
фонда оплаты труда учителей по
России. 

В целом по России доля ФОТ
учителей в бюджетных расходах
стабильно снижается. Согласно
официальной статистике сред�
них заработных плат, приводи�

мой Росстатом, размеры сред�
них заработных плат по регио�
нам отличаются в разы. Такая
большая разница в зарплатах
за одинаковый труд не соот�
ветствует разнице в социаль�
но�экономическом положении
регионов: разнице в уровнях
цен на товары, в коммуналь�
ных тарифах, в компенсациях
за неблагоприятные природ�
ные условия и т.п.

Некоторые регионы отчиты�
ваются о выполнении «май�
ских указов», включая в стати�
стику заработную плату руко�
водящих сотрудников школ,
которая в среднем в 1,5 раза
выше, чем у учителей, и в 2—3
раза выше, чем у учебно�вспо�
могательного персонала.

При этом доля руководящих
сотрудников составляет в сред�
нем лишь 7% от всего персона�
ла школы.

В российской системе обще�
го образования часто встреча�
ется ситуация, когда учитель,
если он не обладает стажем и
квалификацией, не берёт на
себя классное руководство, не
заведует кабинетом, получает
расчётную заработную плату
ниже МРОТ, которая затем до�
водится до минимального
уровня. Это происходит с ведо�
ма и при благословении мини�
стерства. Так, в модельных ме�
тодиках министерства образо�
вания приведён такой пример
расчёта оклада учителя физики
высшей категории:

«Оклад учителя = базовая
ставка за 18 часов *(1+К1+
К2…+Кn)

● Базовый оклад = 4500 руб�
лей

● Условия труда, отклоняю�
щиеся от нормы, — 13%

● Квалификационная кате�
гория — 75%

● Классное руководство —
20%

● Проверка тетрадей — 10%
● Заведование кабинетом —

15%
● Работа с родителями — 10%
● Разработка дидактических

материалов — 15%.
Итого заработная плата без

учёта стимулирующих выплат
— 11610 рублей (=4500 *
(1+13%+75%+20%+10%+15%
+10%+15%)».

Приведённый пример пока�
зывает, что реальный размер
заработной платы сильно зави�
сит от дополнительных «оп�
ций», которые учитель согла�
сится на себя взять. А непо�
средственное ведение уроков,
то есть основной вид деятель�
ности учителя, оказывается
недооценён (всего 4500 руб�
лей), то есть оценивается ниже
МРОТ, который с 1 мая 2018
года по России составляет
11163 рубля.

В связи с необходимостью из�
менить столь несправедливое
положение дел профсоюз «Учи�
тель» предлагает установить ба�
зовую ставку педагога на уровне
двух МРОТ, то есть 22326 руб�
лей. С учётом загрузки учителей
на уровне 1,36 ставки базовая
часть заработной платы может
быть оценена в 30363 рубля. По
нашим подсчётам, если это бу�
дет принято, средняя заработ�
ная плата учителя, работающего
на одну ставку и исполняющего
стандартный набор дополни�
тельных обязанностей (в виде
классного руководства, заведо�
вания кабинетом, внеклассных
дополнительных занятий и т.п.),
составит: 36326 рублей. То есть
будет примерно соответствовать
средней заработной плате по
России без учёта переработок.

— Какие ещё предложения и
требования профсоюза «Учитель»
к правительству и министерству
образования вы можете назвать?

— Для обеспечения роста
удовлетворённости педагогов
заработной платой и сокраще�
ния необоснованного разрыва в
оплате труда учителей предлага�
ется принять следующие меры:

● При формировании зара�
ботной платы учителей и оценке
уровня зарплат в сфере образо�
вания использовать понятие
«базовой ставки», равной 18 ча�
сам учебной нагрузки (понятие
определено в приказе №1601
минобрнауки РФ от 22.12.2014).

● Дополнить статью 99 закона
«Об образовании в РФ» №273�
ФЗ положением о том, что базо�
вая ставка, используемая при
определении заработной платы
учителя, не может быть ниже
двукратного размера минималь�
ной оплаты труда в регионе.

● Предусмотреть увеличение
подушевого норматива в связи
с введением минимальной оп�
латы базовой ставки; ежегодно
публиковать в официальных
источниках методику расчёта
подушевого норматива бюд�
жетного финансирования; пуб�
ликовать в официальных ис�
точниках сведения, касающие�
ся среднего размера оплаты по
отдельным видам работ.

● Установить предельную на�
грузку на уровне не более 27
учебных часов в неделю, что со�
ставляет 1,5 базовой ставки.

● Рекомендовать образова�
тельным учреждениям устано�
вить долю стимулирующих вы�
плат как негарантированной
части заработной платы в раз�
мере не более 10% от фонда оп�
латы труда образовательного
учреждения. Предусмотреть
возможность финансирования
стимулирующих выплат за счёт
фонда экономии образователь�
ного учреждения и внебюджет�
ных источников.

● Исключить возможность
привлечения педагогов к нео�
плачиваемым видам работ, не
входящим в их должностные
обязанности. С этой целью
уточнить приказ №1601 мин�
обрнауки РФ от 22.12.2014 в ча�
сти ненормированного рабочего
времени. Дополнить приказ
подпунктом 2.3.1: «С письмен�
ного согласия работников и за
дополнительную оплату воз�
можно выполнение дополни�
тельных обязанностей:

— дополнительные индиви�
дуальные и групповые занятия
с учащимися;

— организация и проведение
выездных мероприятий (экс�
курсий, походов, экспедиций
и т.п.);

— организация и проведение
олимпиад, конкурсов, конфе�
ренций, соревнований и т.п.;

— организация и проведение
диагностической и консульта�
тивной помощи родителям.

Беседу вёл
Александр ДЬЯЧЕНКО.

«Учитель» против 
гнёта бюрократии

Пожалуй, нет в России такой сферы, которая подвергалась бы столь усиленному и продолжитель�
ному по времени «реформированию», как средняя школа. Бесправность, униженность учителей ста�
ли обыденностью, уволить учителя за малейшее несогласие с вышестоящим начальством не состав�
ляет никакого труда. Кроме тех случаев, когда… когда в школе есть первичка межрегионального
профсоюза работников образования «Учитель». Наш собеседник — сопредседатель профсоюза, учи�
тель русского языка и права московской школы «Интеллектуал» Всеволод ЛУХОВИЦКИЙ.

На продолжение тру�
довой деятельности по�
сле выхода на пенсию и
на личные накопления
жители России полага�
ются больше, чем на го�
сударственное вспомо�
ществование. Об этом
свидетельствует опрос,
проведённый рекру�
тинговым порталом
SuperJob.

ОСНОВНЫМ источником
дохода на пенсии большая
часть россиян (29%) видит

работу и подработку. На втором
месте — личные сбережения
(19%). На пенсионное обеспече�
ние со стороны государства наде�
ются лишь 16% респондентов, на
помощь детей — 3%. На средст�
ва, вложенные в НПФ как клю�
чевой источник дохода, полага�
ются 3% респондентов. Осталь�
ные рассчитывают на сдачу свое�
го жилья в аренду, продажу фрук�
тов и овощей с огородного хо�
зяйства и изделий ручной рабо�
ты, таких 7%. Достойный размер
пенсии при этом, по мнению
среднестатистического россия�
нина, сегодня должен составлять
37300 руб. Для сравнения, пен�
сия в среднем по России сейчас
составляет 14100 рублей.

«Результаты исследования
можно считать прискорбными.
Пенсия — это по сути договорён�
ность с государством о том, что
гражданин, находясь в трудоспо�
собном возрасте, будет хорошо
трудиться и служить на благо оте�
чества. В обмен на это государст�
во гарантирует гражданину до�
стойный уровень жизни в нетру�
доспособном возрасте. Однако,
судя по итогам опроса SuperJob,
«договор» россиян с государст�
вом близок к расторжению, осо�
бенно если смотреть на перспек�
тиву. Если старшее поколение
ещё сохраняет инерционное до�
верие к государству, то более мо�
лодое, не имея в памяти совет�

ского багажа пенсионного обес�
печения, видит, как живут пенси�
онеры и что сейчас происходит с
пенсионной системой. Можно,
конечно, было бы предположить,
что это тяжёлые, но естественные
преобразования взаимоотноше�
ний между гражданами и госу�
дарством в условиях продолжаю�
щейся адаптации людей к рыноч�
ной экономике. Но при этом
представляется, что из�за неуме�
лых действий властей в россий�
ском обществе возникает крити�
ческий уровень недоверия, кото�
рый может выплеснуться в соци�
альные потрясения. Поэтому
очевидно, что правительству не�
обходимо предпринимать усилия
по налаживанию диалога с граж�
данами. Экономические запросы
россиян весьма чётко сформули�
рованы — это 37—40 тысяч руб�
лей ежемесячной пенсии. При
нынешнем уровне цен это в три�
четыре раза больше, чем сейчас.
При нынешних темпах экономи�
ческого роста осуществления
пенсионных чаяний россиян не
удастся добиться ни через год, ни
через десять лет. И именно здесь
ключевой момент. Если россияне
не видят даже намерений госу�
дарства по реализации его части
договорённости, то вместе с не�
доверием возрастает и критика
действий властей. И судя по все�
му, этот негативный тренд будет
лишь усиливаться», — сказал
«Правде» главный аналитик
ООО «ЦАФТ» (Центр аналитики
и финансовых технологий) Ан�
тон Быков.

«Россияне склонны больше
полагаться на себя, чем на госу�
дарство, поскольку последнее
постоянно меняет правила игры
на этом рынке, действуя, как ба�

зарный напёрсточник. В начале
двухтысячных провозгласило
смешанную систему (накопи�
тельную плюс солидарную части
пенсии), в 2013�м — заморозило
отчисления в накопительную
часть, теперь и вовсе идут разго�
воры об её отмене; вводятся не�
кие системы расчёта «пенсион�
ных баллов», которые через не�
сколько лет подвергаются реви�
зии. И всё это на фоне «тяжёло�
го наследия» — старшее поколе�
ние помнит, как обесценились
пенсии советских времён в на�
чале девяностых. Да и нынеш�
ний средний размер пенсии от�
нюдь не подразумевает, что она
в состоянии обеспечить хоть
сколько�нибудь достойное су�
ществование», — сказал «Прав�
де» заместитель генерального
директора ИК «ФИНАМ» Яро�
слав Дюсуше.

«С одной стороны, есть фак�
тор «исторической памяти» о
том, как государство неодно�
кратно не выполняло свои фи�
нансовые обязательства перед
населением. Это заставляет на�
селение думать о собственном
будущем, но в условиях стагни�
рующей экономики и низких
темпов роста заработных плат
единственное, что приходит на
ум, — это работа до старости. В
то же время никто точно не зна�
ет, в какую именно стратегию в
конечном счёте трансформиру�
ется пенсионная система — до�
верие к ней ничтожное, и это то�
же заставляет граждан полагать�
ся на собственные силы», — от�
метила в беседе с «Правдой» 
аналитик компании «Альпари»
Анна Бодрова.

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

КАК УТВЕРЖДАЕТСЯ в
законе, в основе этой
меры лежит стремление

получить дополнительные сред�
ства в государственный бюджет
за счёт  организаций и индиви�
дуальных предпринимателей.
Это вроде бы должно означать,
что именно они и несут затраты
по уплате налога, тем самым
уменьшая свои доходы в виде
чистой прибыли от реализации
товара (выполнения работ и
оказания услуг). Однако это сов�
сем не так. Механизм изъятия
НДС в пользу государства нико�
им образом не затрагивает инте�
ресы хозяйствующих субъектов
и не покушается на чистую при�
быль собственников.

Суть механизма заключается
в том, что хозяйствующий субъ�
ект (будь то промышленное
предприятие, розничный мага�
зин или какая�либо другая орга�
низация), выступая в роли про�
давца, взыскивает НДС с поку�
пателя через цену товара. Закон
предусматривает, что продавец
обязан поднять оптовую цену
товара (она складывается из
суммы затрат на производство
товара и суммы прибыли, закла�
дываемой в цене товара) на…
сумму НДС. Реализовав товар,
продавец из полученной выруч�
ки производит перечисление
суммы НДС в бюджет.

Лукавство действующего зако�
на в том, что те, кого он называет
плательщиками налога, в дейст�
вительности лишь выполняют
роль посредников между покупа�
телем товара и государством, они
всего лишь перечисляют в бюд�
жет этот налог. Фактически они
только сборщики налога. 

Однако сам продавец, когда
покупал товары, для того чтобы
их потом продавать, тоже упла�
чивает поставщикам НДС. Но
закон предусматривает, что эти
затраты покупателя�посредни�
ка… государство возмещает ему

из бюджета. Таким образом,
предприниматели, производя�
щие и продающие товары, не
несут никакого экономического
бремени по затратам на НДС ни
при продаже, ни при покупке
товаров. Их затраты на этот на�
лог возмещаются государством.
Компенсируются всем, кроме…
конечного потребителя. А ко�
нечным потребителем товаров
является не кто иной, как мы с
вами, то есть население страны.
Только оплачиваемый нами
НДС нам из бюджета не возвра�
щается. Поэтому не кто иной, а
именно мы с вами, жители на�
шей страны, и несём бремя это�
го налога, являясь его реальны�
ми плательщиками.

Разобравшись в вопросе о ре�
альном плательщике НДС, по�
пробуем выяснить некоторые
направления расходования
средств, поступающих в бюджет
от сбора НДС. В связи с этим об�
ратим внимание на размер ста�
вок НДС. До сих пор применя�
лись ставки в размере 18, 10 и 0%.
Ставка 10% установлена на про�
довольственные товары, товары
для детей, медицинские товары и
на ряд других, менее значимых
для населения товаров и услуг.

Недоумение вызывает нулевая
ставка НДС. Но и тут, оказывает�
ся, есть очень глубокая и очень
лукавая логика. При примене�
нии нулевой ставки хозяйствую�
щий субъект признаётся налого�
плательщиком, платящим НДС,
несмотря на то, что налога не
платит, не взимает его с покупа�
теля и не перечисляет часть его в
бюджет. Но пожалованный ему
законом статус налогоплатель�
щика налога на добавленную
стоимость даёт ему право на воз�
мещение из бюджета суммы
НДС, уплаченной поставщикам
товаров, приобретённых для соб�
ственного потребления (или для
перепродажи). Складывается
прямо�таки анекдотическая си�

туация: налогоплательщик, не
внеся ни копейки в бюджет, вы�
качивает из бюджета суммы, рав�
ные НДС, израсходованные им
при покупке товаров, и тем са�
мым уменьшает свои расходы и
увеличивает свои доходы за счёт
других налогоплательщиков, то
есть населения.

Невольно напрашивается
вопрос: а что это за привилеги�
рованные организации и какие
хозяйственные операции они
осуществляют? Ответ даёт за�
конодательный акт по НДС. К
таким операциям относятся
продажа товаров на экспорт,
оказание услуг по международ�
ной перевозке грузов и другие
действия по обслуживанию,
как правило, экспорта. В каче�
стве примера можно привести
выполнение работ, связанных
с транспортировкой нефти и
природного газа, с передачей
электрической энергии из эле�
ктроэнергетической системы
Российской Федерации в элек�
троэнергетические системы
иностранных государств.

Итак, наши взносы в виде
НДС идут не в государственный
бюджет, чтобы потом хоть ка�
кие�то крохи из них пошли на
развитие экономики и социаль�
ной сферы страны, а в карманы
капиталистов, вывозящих из
страны всё ценное, что в ней есть,
в том числе невосполнимые
природные ресурсы.

Закон об НДС свидетельст�
вует о том, что для нынешней
российской власти главное —
интересы капитала, а не трудо�
вого народа. И вот этот налог
правительство Путина—Медве�
дева вместе с буржуазным боль�
шинством Государственной ду�
мы повышает, ссылаясь на… де�
фицит средств в бюджете. Но,
во�первых, выясняется, что бю�
джет РФ профицитный. Во�
вторых, сборы от этого налога
идут не государству, а частному
капиталу. 

Отсюда единственный воз�
можный вывод: налог на НДС
надо не увеличивать, а полно�
стью отменять.

Валентина РУШНИКОВА.
Первый секретарь 

Первомайского местного 
комитета КПРФ г. Москвы,

экономист.

Государству
доверия нет

Не увеличивать

а отменять
Как известно, одним из «подарков» власти, сде�

ланных гражданам этим летом, было повышение
ставки НДС с 1 января 2019 года с 18 до 20%.



Итак, пока глава семьи Уолтер
Сисулу отбывал пожизненное за�
ключение, его жена Альбертина и
их дети подвергались постоянным
обыскам, арестам, судебным про�
цессам, не говоря уже о лишении
политических прав. Только поду�
майте, в течение почти трёх деся�
тилетий тот или иной член семьи
Сисулу постоянно находился за ре�
шёткой! Уолтер Сисулу попал в
тюрьму в 1963 году и вышел оттуда
в 1989�м. А в 1986 году там же, в ка�
торжной тюрьме на острове Робен,
оказался его внук — Йонги, полу�
чивший пять лет за «государствен�
ную измену» и «терроризм». 

18 лет полного запрета на поли�
тическую деятельность, суды, ноч�
ные обыски, аресты не остановили
Альбертину Сисулу. Постепенно,
именно в силу её стойкости перед
лицом репрессий, она начала пре�
вращаться в пример для подража�
ния для молодого поколения бор�
цов. Её выступления на митингах и
похоронах жертв политических ре�
прессий вызывали сильнейший от�
клик в обществе. 

Когда в 1983 году возник ОДФ —
мощный Объединённый демокра�
тический фронт (включавший сот�
ни профсоюзных, общинных, сту�

денческих, религиозных, женских,
молодёжных, спортивных органи�
заций), Альбертина Сисулу была
избрана одним из его сопредседате�
лей. Кстати, она не смогла принять
участия в учредительном съезде
ОДФ, ибо в очередной раз находи�
лась под арестом. Но этот нескон�
чаемый домашний арест не оста�
навливал её. 

В 1989 ГОДУ в силу обстоя�
тельств я оказался на террито�
рии ЮАР, скажем так, без раз�

решения властей этой страны. Това�
рищи из АНК решили организовать
мне встречу с Альбертиной Сисулу.
Меня привезли в её дом в Соуэто.
Было около 19 часов. По условиям
домашнего ареста она обязана была
находиться дома с 18 до 6 часов ут�
ра. Но Альбертины дома не было.
Она, презирая угрозу тюремного за�
ключения за нарушение условий
домашнего ареста, была на одном
из совещаний лидеров демократи�
ческих сил. Встретиться с ней и
Уолтером мне удалось только на
следующий год, когда я отвечал за
их приём в СССР на отдых и лече�
ние по приглашению Советского
комитета солидарности стран Азии
и Африки. 

Альбертина Сисулу никогда не
претендовала на роль лидера. Она
была и до последних дней жизни
оставалась предельно скромным,
доступным человеком. Все эти де�
сятилетия она продолжала рабо�
тать медсестрой в одной из клиник
для неимущих жителей Соуэто. Не
числилась медсестрой, а была пол�
ноценной помощницей доктора
Азвата, которого впоследствии за�
стрелил агент режима апартеида.
Будучи общенациональным лиде�
ром с огромной международной
известностью, она продолжала
тщательно убирать свой дом, гото�
вить еду для многочисленного се�
мейства, ходить в магазин за про�
дуктами.

На первые роли её выдвинули
прочность убеждений, стойкость в
борьбе с репрессивной машиной
апартеида, понимание насущных
проблем людей, готовность разде�
лять со своим народом его страда�
ния. Она не была теоретиком поли�
тической борьбы. Но её отличали
здравый смысл и природная интуи�
ция, которые помогали найти пра�
вильный путь в хитросплетениях
южноафриканской политики. Лю�
ди тянулись к ней. Её дом с утра до
вечера был заполнен теми, кто ис�

кал её совета. В силу прочности
убеждений, огромного политичес�
кого и человеческого опыта она бы�
ла подлинным стержнем всех тех
организаций, которые возглавляла
и где работала. 

Кстати, поразительным примером
твёрдости убеждений и самоотвер�
женности были её муж Уолтер и его
товарищи, находившиеся в пожиз�
ненном заключении, томясь в ка�
торжной тюрьме на острове Роббен.
Примерно через 10 лет после начала
«срока» режим апартеида попытался
нейтрализовать их иезуитским спо�

собом: им была предложена свобода
в обмен на согласие поселиться в од�
ной из глухих деревень под надзором
местных племенных вождей. Эдакая
«внутренняя ссылка». Но всё�таки
свобода. Однако наши товарищи ре�
шительно отказались от этого пред�
ложения и остались в тюрьме. 

В середине 1980�х годов им опять
предложили свободу. На этот раз
при условии публичного отказа от
поддержки вооружённой борьбы.
И они вновь отказались выйти из
тюрьмы. Эти люди ещё много лет
провели в заключении, но не по�

ступились принципами и не преда�
ли идеи освободительной борьбы. 

После победы демократических
сил в 1994 году Альбертина Сисулу
не стала претендовать на высокие
должности в новом правительстве.
Отработав один срок в качестве
члена парламента ЮАР (причём
справлялась с огромным объёмом
работы без помощников и секрета�
рей), она отошла от активной поли�
тической деятельности. Её дело
продолжили дети. 

Макс Сисулу в течение двух сро�
ков был председателем парламента
ЮАР. Линдиве Сисулу занимала
посты министра разведывательных
служб, а затем жилищного строи�
тельства. Ныне она является мини�
стром иностранных дел ЮАР. Зве�
лаке Сисулу долгое время возглав�
лял Южноафриканскую радиоте�
левещательную корпорацию. 

Они боролись не для того, чтобы
занять посты в правительстве. Про�
сто после ликвидации апартеида для
них было вполне естественно при�
нять на себя огромный груз ответст�
венности за создание нового обще�
ства — демократического, свобод�
ного от расовой дискриминации.
Многие предвещали правительству
АНК неминуемый провал. Но они
справились. Да так, что даже самые
отъявленные критики и скептики
были вынуждены признать их спо�
собность быстро и эффективно ос�
воить дело управления страной.

В ПРОДОЛЖАВШЕЙСЯ более
80 лет борьбе чёрного населе�
ния Южной Африки против

расистского режима было много ге�
роев. Но Альбертина Сисулу вошла
в историю всего континента как од�
на из наиболее выдающихся жен�
щин — лидеров освободительного
движения. Это сочетание порази�
тельной скромности и одновремен�
но твёрдости духа и самоотвержен�
ности сделали её одним из наиболее
популярных людей Южной Афри�
ки. Её именем назван один из самых
протяжённых проспектов Йоханне�
сбурга, ведущий к международному
аэропорту, также названному в
честь её товарища по борьбе прези�
дента АНК Оливера Тамбо. 

Герои уходят из жизни, но память о
них бережно сохраняется в Южной
Африке, побуждая молодёжь продол�
жать борьбу за свободу теперь уже от
засилья монополистического капита�
ла. Демократические силы ЮАР до�
бились ликвидации режима апартеи�
да. Но его наследие в форме эконо�
мического неравноправия продолжа�
ется. И пример самоотверженности
таких людей, как Уолтер и Альберти�
на Сисулу, воодушевляет новое поко�
ление на продолжение борьбы, те�
перь уже за экономическое равенство
и социальную справедливость. 

Вячеслав ТЕТЁКИН.
Доктор исторических наук.
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«Меркель — капут?» 
Как и предполагали в большинстве своём наблюдатели в Германии и за её

пределами, земельные выборы в Гессене, прошедшие в минувшее воскресенье,
стали пирровой победой для партии Ангелы Меркель и вынудили фрау канцлерин
выступить сразу с двумя «капитулянтскими» заявлениями.

В ОЗГЛАВЛЯЕМЫЙ Меркель Христиан�
ско�демократический союз (ХДС) набрал
на выборах в ландтаг Гессена (одна из фе�

деральных земель страны) всего 27 процентов
голосов избирателей, что на 11 процентов мень�
ше результата этой партии в 2013 году. Столько
же потеряли и социал�демократы — ещё одна
партия правительственной коалиции. Прибави�
ли больше 8 процентов и набрали почти пятую
часть голосов (столько же, сколько и СДПГ)
«зелёные», но, что самое удивительное, — почти
13 процентов получили правые из «Альтернати�
вы для Германии» (АдГ). Эта партия, начавшая
своё восхождение ещё на федеральных выборах,
где получила также почти 13 процентов, про�
должила победное политическое шествие и на
земельном уровне: во всех 16 землях «альтерна�
тивщики» прошли в местные парламенты, при�
чём в большинстве случаев набирали более 10
процентов голосов избирателей. Таким обра�
зом, при любых политических раскладах сфор�
мировать двухпартийное земельное правитель�
ство у христианских демократов не получится:
голосов не хватит. А это значит, что надо ломать
голову над более сложными комбинациями
формирования земельного кабинета министров
и идти на уступки потенциальным союзникам. 

Кстати, успехи правых стали яркой иллюстра�
цией того, насколько недовольны немцы правя�
щей коалицией, прежде всего — её миграцион�
ной политикой, на чём активнее всего и играет
АдГ. Тем более что в коалиционных рядах на�
блюдается всё меньше единства: социал�демо�
краты начинают подумывать об уходе в оппози�
цию, чтобы «спасти лицо» и не ассоциироваться
с непопулярной политикой Меркель. А их но�
вый лидер Андреа Налес выступила с откровен�
ным предупреждением в адрес ХДС: «Или вы
наведёте у себя в партии порядок, или…» Мно�
готочие выглядит достаточно красноречивым
подтверждением того, что СДПГ вполне может
пересмотреть свою роль в бундестаге и прави�
тельстве. Чёрная кошка давно уже пробежала и
между недавними самыми верными союзника�
ми по коалиции — Ангелой Меркель и главой
баварского ХСС Хорстом Зеехофером. Другими
словами, коалиция сейчас всё больше напоми�
нает крыловских лебедя, рака и щуку… 

И вот — первый отклик Ангелы Меркель на
итоги выборов в Гессене и реакцию на них как
озадаченных однопартийцев, так и расстроен�
ных союзников по коалиции. Впрочем, нечто
подобное местные обозреватели, в частности,
из «Вельт» и «Дойче велле», прогнозировали
ещё после проваленных правящей коалицией
двумя неделями ранее выборов в Баварии. Уже
тогда они предрекали со стороны Меркель те
шаги, которые она и предприняла в минувший
понедельник. 

В этот день на специально собранной пресс�
конференции по итогам выборов в Гессене Ан�
гела Меркель сделала важное официальное за�
явление: она не будет баллотироваться на пред�
стоящем съезде партии в декабре на пост главы
ХДС. Разумеется, сразу же последовали вопро�
сы о преемнике, но Меркель ушла от ответа, за�

явив, что «не собирается ни на кого давить и на�
вязывать своё мнение товарищам по партии». 

Напомним: после баварских выборов наблю�
датели отмечали, что если Меркель откажется
от поста главы ХДС, то автоматически уйдёт в
отставку и с поста канцлера, поскольку якобы
эти две должности для неё неразделимы. В этом
специалисты несколько ошиблись. По поводу
своего пребывания во главе кабинета госпожа
канцлерин также выступила с отдельным заяв�
лением: на этом посту она остаётся, но выдви�
гать свою кандидатуру на следующих федераль�
ных выборах в 2021 году уже не будет. Более то�
го, Меркель дала чётко понять, что по истече�
нии её нынешних полномочий вообще плани�
рует уйти из большой политики. 

Итак, Меркель — «капут» как политической фи�
гуре через несколько лет, а возможно, уже и в бли�
жайшем будущем? Сегодня госпожа канцлерин
напоминает, образно говоря, кавалериста, поте�
рявшего в бою свою лошадь и не представляюще�
го, как теперь воевать дальше. Наблюдатели из той
же «Вельт» не исключают фатального для неё раз�
вития событий. Ведь одно дело заявить о своих
планах остаться во главе кабинета министров и уй�
ти по истечении срока полномочий, и совсем дру�
гое — в нынешней непростой ситуации удержать�
ся на этом посту, чему могут помешать многочис�
ленные обстоятельства. В том числе и внутрипар�
тийные дела в ХДС. Ведь сейчас можно только га�
дать, кто сменит фрау Меркель, 18 лет возглавляв�
шую партию, на посту главы ХДС и как поведёт
себя этот вновь избранный председатель партии
христианских демократов в отношении политики
предшественницы. 

Пётр ПАРХИТЬКО.

●● Сама Ангела Меркель расценила итоги
земельных выборов в Гессене как свой поли�
тический приговор.

Фото ДПА.

●● ЛИССАБОН. В Португалии проходит общенациональ�
ная забастовка госслужащих, возмущённых тем, что им не
повышают зарплату с 2009 года, а цены постоянно растут. В
стране закрылись школы и вузы, больницы оказывают лишь
неотложную медпомощь. К стачке присоединились и сотруд�
ники министерства культуры. Протестующие трудящиеся вы�
ражают разочарование тем, что в новом бюджете Португалии
вновь не нашлось места пересмотру окладов бюджетников,
замороженных в рамках политики строжайшей экономии.

●● РИМ. Переполненные мусорные баки, перебои в дви�
жении общественного транспорта, ямы на дорогах, неухо�
женные парки — таким не должен быть Вечный город, сето�
вали тысячи людей, собравшиеся на митинг в центре италь�
янской столицы. Протестующие выразили недовольство де�
ятельностью администрации нынешнего мэра Вирджинии
Раджи, представительницы «Движения 5 звёзд», занимаю�
щей пост градоначальника с 2016 года. Римляне потребова�
ли от властей улучшить работу коммунальных служб, вос�

становить транспортную инфраструктуру, привести в поря�
док столицу страны. 

●● ВАШИНГТОН. Пентагон разместит дополнительно
800 военнослужащих на границе между США и Мексикой.
Хозяин Белого дома Дональд Трамп сообщил, что армей�
ские представители помогут справиться с «национальной
чрезвычайной ситуацией», под которой он понимает приток
в страну мигрантов из центральноамериканских государств.
Военные, в число которых предполагается включить врачей
и инженеров, придут на подмогу пограничникам во времен�
ных центрах по приёму беженцев.

●●ДУБЛИН. В Ирландии состоялись президентские выбо�
ры, победу на которых с большим отрывом одержал действу�
ющий лидер страны Майкл Хиггинс, занимающий этот пост с
2011 года. Ирландия — парламентская республика, прези�
дент осуществляет в основном представительские функции.

●● ВАРШАВА. Правительство Польши сделает всё воз�
можное для того, чтобы на территории страны появилась

постоянная военная база США, которую ранее было пред�
ложено назвать «Форт Трамп». Об этом заявил глава поль�
ского минобороны Мариуш Блащак накануне визита в Ва�
шингтон, где он планирует встретиться в том числе с помощ�
ником американского президента по нацбезопасности Джо�
ном Болтоном.

●● СТРАСБУРГ. Жителям стран�членов ЕС пора привы�
кать обходиться без соломинок для коктейлей и ватных па�
лочек: Европарламент проголосовал за запрет одноразовых
пластиковых изделий. Срок разложения предметов из син�
тетических полимеров составляет свыше ста лет. Тонны
пластика попадают в океан, его частицы — в организмы
морских животных, а затем — и в пищу людей. Каждый год
с территории Евросоюза в Мировой океан смывается 100
тысяч тонн пластика. При этом только один полиэтилено�
вый пакет разлагается более полувека.

(По сообщениям 
информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

НА ТЕРРИТОРИИ района
прославляются нацист�

ские преступники: в городке
Трошкунай и ряде других мест
установлены монументы орга�
низаторам холокоста и иных
нацистских преступлений. Их
именами названы и несколько
улиц. Пособники гитлеров�
ских оккупантов с июня 1941
года убивали евреев в районах
городов Аникщяй, Купишкис

и ещё в нескольких местах рес�
публики, участвовали в расст�
релах советских военноплен�
ных, а также в операциях про�
тив советских партизан на тер�
ритории Литвы и Белоруссии.
«Лесные братья» 9 августа 1947
года напали на деревню Вашу�
окенай и убили 21 человека.
Убили потому, что они были
русскими. 1 мая 1949 года «лес�
ные братья» бросили мину в

Дом культуры городка Шимо�
ней, где в тот момент проходи�
ли танцы молодёжи. Погибли
16 человек, 14 — получили ра�
нения. Это только несколько
примеров преступлений «лес�
ных братьев». 

В обращении СНФЛ и Коми�
тета защиты мира Литвы к мэру
Аникщяя конкретно описаны
многие подобные преступле�
ния. Антифашисты выдвинули
требования убрать монументы
во славу убийц, привести в по�
рядок памятники их жертвам. 

Литву унижают, когда на пло�
щадях её городов и городков
ставят мемориалы нацистским
преступникам, когда улицы рес�
публики называют именами та�
ких «героев». 

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Снести памятники нацистам!
Антифашисты Литвы продолжают борьбу с мону$

ментами, установленными в честь убийц мирных жи$
телей. Руководитель Социалистического народного
фронта Литвы (СНФЛ) Гедрюс Грабаускас вместе с
Альгирдасом Янишюсом посетил город Аникщяй.
Они встретились с мэром Кестутисом Тубисом и об$
судили вопросы исторической памяти. 

Белоруссия и Вьетнам
планируют рост взаимно$
го товарооборота до по$
лумиллиарда долларов,
сообщил председатель
Совета Республики Миха$
ил Мясникович в эфире
телеканала ОНТ, инфор$
мирует БЕЛТА.

«ФАКТИЧЕСКИ нужно в
три раза увеличить то,

что сегодня имеем, — сказал он.
— Мы в беседе с исполняющей
обязанности президента Социа�
листической Республики Вьет�
нам согласились, что в первую
очередь этого надо достигать за

счёт совместных компаний и
сотрудничества наших регио�
нов. В СРВ 63 провинции, 100�
миллионное население, уровень
жизни поднимается, темпы эко�
номического роста — около 7%
за 9 месяцев года. Потенциал
для взаимодействия есть». Рас�
сматривались вопросы создания
совместных компаний, в пер�
вую очередь с Минским автомо�
бильным заводом.

Стороны намечают также

развивать сотрудничество в
области науки и инноваций.
«Самое главное, что мы дого�
ворились по вопросам, свя�
занным с научно�технологи�
ческой, научно�инновацион�
ной безопасностью. Руково�
дитель Вьетнамской академии
наук и технологий в конце ны�
нешнего года будет у нас с ви�
зитом по приглашению НАН
Белоруссии», — добавил 
М. Мясникович.

Минск и Ханой 
определяют приоритеты

ИМЕННО в последние
дни октября 1944 года
войска 4�го Украинского

фронта под командованием ге�
нерала армии И. Е. Петрова за�
вершили Восточно�Карпатскую
наступательную операцию, ко�
торую 9 сентября начала 1�я
Гвардейская армия. После осво�
бождения от гитлеровцев горо�
дов Хуст и Мукачево, а 27 октяб�
ря — Ужгорода войска Красной
Армии вышли на нынешнюю
границу Украины. 

Отдавая должное подвигу во�
инов Красной Армии и не поко�
рившегося оккупантам народа
Украины, первый секретарь ЦК
КПУ Пётр Симоненко напом�
нил, что во время Великой Оте�
чественной войны на этой тер�
ритории проходили битвы,
имевшие особо важное значе�
ние, непосредственным обра�
зом повлиявшие на ход войны.
Всего в 1943—1944 годах Воору�
жённые Силы СССР провели на
территории УССР 15 наступа�
тельных операций. А в боях за
освобождение республики на
украинской земле было сосре�
доточено до половины всех со�
ветских сил. 

«Освобождение Украины при�
близило день Победы советского
народа над гитлеровской Герма�
нией и её союзниками в Великой
Отечественной войне, стало про�
логом на пути полного восста�
новления всего народного хозяй�
ства социалистической Родины
и перехода к мирному созида�
тельному труду нашего многона�
ционального народа, — подчерк�
нул в своём поздравлении со зна�
менательной датой Пётр Нико�
лаевич. — Но сегодня Украина
снова стонет под пятой фашист�
ского отребья. Захватившие
власть олигархи и идейные по�
следователи гитлеровских при�
хвостней — националисты уста�
новили режим диктатуры профа�
шистского толка, уничтожили
территориальную целостность
страны. При поддержке между�
народного империализма в лице
США ЕС, МВФ и НАТО развя�
зали гражданскую войну в Дон�
бассе. Вновь на Украине льётся
кровь, от снарядов и пуль гибнут
мирные люди, разрушаются их
дома».

Лидер коммунистов призвал
своих коллег, ветеранов, сооте�
чественников во имя святых и
праведных целей, за которые
миллионы советских людей по�
ложили жизнь, сплотиться в
борьбе против вновь поразив�
шей страну «коричневой чумы»,
очистить Украину от олигархов
и вскормленных ими неонацис�
тов и неофашистов всех мастей.

«Помня о трагических днях
гитлеровской оккупации и во
имя памяти тех, кто освобождал
Украину, мы совместно обязаны
сделать всё возможное, чтобы на
Украине воцарился мир», — от�
метил Симоненко.

В день 74�й годовщины осво�
бождения Советской Украины от

немецко�фашистских захватчи�
ков и их пособников в годы Ве�
ликой Отечественной войны в
столице Украины городе�герое
Киеве состоялось возложение
цветов к Вечному огню у могилы
Неизвестного солдата. В церемо�
нии возложения приняли учас�
тие секретарь ЦК КПУ, предсе�
датель Антифашистского коми�
тета Украины Г.В. Буйко, первый
заместитель председателя ЦКК
КПУ, первый секретарь Киев�
ского обкома КПУ Н.А. Кухар�
чук, второй секретарь Киевского
горкома КПУ С.А. Мнацаканов,
председатель Киевского город�
ского Совета ветеранов Украины
Н.Е. Мартынов, представители
Союза советских офицеров, дру�
гих общественных организаций,
жители столицы.

Такие же акции состоялись и
в большинстве других городов и
сёл республики. Так, по много�
летней традиции жители Сум
собрались у Вечного огня на
Мемориале Славы. Было при�
несено множество ярких осен�
них цветов, которые под звуки
духового оркестра легли к под�
ножию памятника «Сумскому
Алёше» на гранитные плиты с
высеченными именами погиб�
ших земляков. На фоне жёлто�

голубых цветочков,
которые по любому
поводу стараются
подсовывать предста�
вители власти, особо
впечатляюще смотре�
лась роскошная кор�
зина красных роз и
гвоздик, которую тор�
жественно вынесли
руководители област�
ной и городской орга�
низаций Компартии
Украины Владимир
Андреевич Данилен�
ко и Владимир Яков�
левич Солобаев. Вете�
раны войны и труда, а
также коммунисты
города были наиболее
заметны в ходе всего
мероприятия. Охотно
делился воспомина�
ниями активист го�
родской организации
Всеукраинского Сою�
за советских офице�

ров (ВУССО), коммунист с 1944
года, полковник в отставке Ген�
надий Семёнович Гажиенко, к
нему присоединились со свои�
ми рассказами «дети войны».

Коммунисты Полтавы, члены
ветеранских организаций, ВУС�
СО вместе с жителями област�
ного центра приняли участие в
чествовании памяти тех, кто от�
дал свою жизнь в битве с немец�
кими захватчиками и их пособ�
никами ради мирной жизни бу�
дущих поколений. После мину�
ты молчания собравшиеся воз�
ложили цветы к подножию ме�
мориала в знак вечной памяти о
ратном подвиге героев самой
страшной войны ХХ века. 

На кладбище города Зеньков
состоялся торжественный риту�
ал перезахоронения найденных
местными поисковиками остан�
ков семи советских воинов, по�
гибших в годы Великой Отече�
ственной войны.

После того как в Черкассах на
Холме Славы представители об�
ластного и городского комите�
тов КПУ отдали должное вои�
нам Красной Армии, погибшим
при освобождении города от не�
мецко�фашистских захватчиков
и их сателлитов, они выразили
возмущение попыткой нынеш�

ней олигархо�нацистской влас�
ти стереть из памяти подвиг со�
ветского народа, реабилитиро�
вать гитлеровских прихвостней,
запретить Компартию. Участни�
ки импровизированного митин�
га также призвали власти пре�
кратить политику социального
геноцида украинского народа.

Во главе с первым секретарём
горкома КПУ В.М. Сопруком и
депутатом Верховной Рады Ук�
раины 7�го созыва А.В. Боритой
коммунисты города Хмельниц�
кого вместе с другими настоя�
щими патриотами пришли к ме�
мориалу «Вечный огонь», где
почтили память воинов�освобо�
дителей Красной Армии.

Секретари Ровенских област�
ного и городского комитетов

КПУ, партактив города и пред�
ставители прогрессивной обще�
ственности возложили цветы к
подножию могилы Неизвестно�
го солдата на городском мемо�
риале Воинской славы. Член
Президиума ЦК, первый секре�
тарь Ровенского областного ко�
митета КПУ А.М. Вознюк, об�
ратившись с кратким словом к
участвовавшим в церемонии,
заверил, что коммунисты, свято
чтущие память погибших за сво�
боду и независимость своей Ро�
дины, сделают всё от них зави�
сящее для того, чтобы освобо�
дить Украину и от нынешнего
доморощенного профашист�
ского режима. 

Так получилось, что Черно�
вицкая область образовалась
всего за год до начала Великой

Отечественной войны. Тем не
менее местные жители смогли
проявить настоящие образцы
мужества и патриотизма. Так
как годовщина освобождения
Украины практически совпала
со 100�летием ВЛКСМ, мест�
ные коммунисты напомнили,
что Черновицкая областная
комсомольская организация
была создана в августе 1940�го,
после воссоединения Северной
Буковины с Советской Украи�
ной в июле того же года.

С особой теплотой вспомни�
ли Ивана Ивановича Соколова,
занявшего в истории буковин�
ского комсомола особое место:
он был делегатом III съезда ком�
сомола, на котором выступал
Владимир Ильич Ленин. Как и
ещё одного ветерана — Николая
Яковлевича Широкова, первого
секретаря Черновицкого обко�
ма комсомола сразу после уста�
новления на Буковине Совет�
ской власти. Всю свою жизнь
эти люди посвятили развитию
этого края и всегда принимали
активное участие в патриотиче�
ском воспитании молодёжи.

Яркую страницу в историю
областной комсомольской орга�
низации вписали комсомоль�
цы�подпольщики города Хоти�
на во главе с Кузьмой Галкиным,
смело вставшие на защиту Ро�
дины и пожертвовавшие своими
юными жизнями во имя Побе�
ды над фашизмом.

Двое буковинских комсо�
мольцев — Кузьма Галкин (по�

смертно) и Иван Коза�
чук — были удостоены
звания Героя Совет�
ского Союза.

В честь 100�летия со
дня рождения ВЛКСМ
комсомольцы разных
поколений, ветераны
возложили цветы к па�
мятнику Хотинским
комсомольцам�под�
польщикам, могилам
И.И. Соколова, Н.Я.
Широкова, И. Козачу�
ка, а также комсомоль�
ца Виктора Маенко,
учащегося Черновиц�
кого индустриального
техникума, погибшего

в 1945 году от рук украинских
буржуазных националистов.

А в связи с 74�й годовщиной
освобождения Украины от не�
мецко�фашистских захватчи�
ков в Черновцах возле памят�
ника Советским воинам�осво�
бодителям на Советской (ныне
Соборной) площади состоя�
лось возложение цветов. В
этом мероприятии участвовали
ветеранские и другие общест�
венные организации, комму�
нисты, жители города, а также
представители власти. Такое
единение разных поколений и
организаций засвидетельство�
вало, что память о великом
Подвиге советского народа и
советского солдата не стереть
никому и никогда.

В.М.Т.

В честь великого 
Подвига

В минувшее воскресенье общественность страны, прежде всего по
инициативе Компартии Украины, широко отмечала 74$ю годовщину окон$
чательного изгнания немецко$фашистских захватчиков со своей земли.

●● В Херсоне в парке Славы.

●● На Холме Славы в Черкассах.

●● Ветераны комсомола города 
Черновцы.

Грани сотрудничества
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МХАТ
им. М. Горького
Тверской бульвар, 22
Тел.: 697�87�73, 697�62�22

РЕПЕРТУАР НА НОЯБРЬ 2018 г.
Сезон 2018 г.

Начало спектаклей: на Основной сцене утром — в 12.00, вечером — в 19.00,
в праздничные и выходные дни — в 18.30, на Малой сцене — в 19.00.

Художественный руководитель театра — народная артистка СССР
Т.В. ДОРОНИНА

ОСНОВНАЯ СЦЕНА

1 ПОЛОУМНЫЙ ЖУРДЕН М.А. Булгаков
2, 16, 30 МАСТЕР И МАРГАРИТА М.А. Булгаков
3 КАК БОГИ… Ю.М. Поляков
4, 18 РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА У. Шекспир
5, 11, 17,
20 ОТЦЫ И ДЕТИ (премьера) И.С. Тургенев
6, 21 УКРОЩЕНИЕ СТРОПТИВОЙ У. Шекспир
7 ОСОБНЯК НА РУБЛЁВКЕ Ю.М. Поляков

(премьера)
8 ШКОЛА ЗЛОСЛОВИЯ Р.Б. Шеридан
9 ГАМЛЕТ У. Шекспир
10, 25 ПИГМАЛИОН Б. Шоу
13 ОТЧАЯННЫЕ ВЛЮБЛЁННЫЕ К. Гольдони
14 ДИКАРКА А.Н. Островский
15 ВИШНЁВЫЙ САД (премьера) А.П. Чехов
22 РУССКИЙ ВОДЕВИЛЬ Н.А. Некрасов,

В.А. Соллогуб
23 НА ДНЕ М. Горький
24 ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА М. Горький
27 ОТЕЛЛО УЕЗДНОГО ГОРОДА А.Н. Островский
29 НА ВСЯКОГО МУДРЕЦА А.Н. Островский

ДОВОЛЬНО ПРОСТОТЫ 
(премьера)

МАЛАЯ СЦЕНА

2 ПАУТИНА А. Кристи
3 МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ А.Н. Арбузов
6, 21 ДОМИК НА ОКРАИНЕ А.Н. Арбузов
7 ЧУДАКИ М. Горький
3, 17 СТУДЕНТ А.С. Грибоедов
11, 30 НЕ ВСЁ КОТУ МАСЛЕНИЦА А.Н. Островский
13 НЕЗРИМЫЙ ДРУГ Ю.А. Оснос
15, 23 ЛЮБОВЬ ВЗАЙМЫ Э.М. Ремарк
17 ЛЮТИ А.А. Дударев
27 КРОТКАЯ Ф.М. Достоевский

УТРЕННИЕ СПЕКТАКЛИ
1 ЕЁ ДРУЗЬЯ В.С. Розов
2, 4, 11, 
18, 24 СИНЯЯ ПТИЦА М. Метерлинк
10, 25 В ПОИСКАХ РАДОСТИ (премьера) В.С. Розов
10, 25 СОКРОВИЩА ПЕТЕРА В. Гауф

11110000    ддддннннеееейййй    ккккааааллллееееннннддддаааарррряяяя

1 ноября
— 440 лет со дня рождения

князя Д.М. Пожарского
(1578—1642) — русского пол�
ководца, соратника К. Мини�
на в руководстве народным
ополчением, освободившим
Москву от польско�литов�
ских интервентов (1612).

— 245 лет со дня основания
(1773)  первого в России высM
шего технического учебного
заведения — горного училища
(ныне Санкт�Петербургский
горный институт).
2 ноября

— 95 лет назад было созда�
но Объединённое государстM
венное политическое управлеM
ние (ОГПУ) при Совнаркоме
СССР, орган по охране госу�
дарственной безопасности
(1923—1934). Позднее было
включено в НКВД и пере�
именовано в Главное управ�
ление государственной безо�
пасности.
3 ноября

— 75 лет назад (3—13 нояб�
ря 1943 г.) в ходе Великой
Отечественной войны была
проведена Киевская стратегиM
ческая наступательная операM
ция, в результате которой
войска 1�го Украинского
фронта освободили Киев и
создали на Днепре обширный
плацдарм, послуживший для
организации дальнейшего
продвижения по Правобе�
режной Украине.

— 135 лет со дня рождения
Д.С. Моора (настоящая фа�
милия Орлов) (1883—1945) —
советского графика, заслу�
женного деятеля искусств
РСФСР, одного из родона�
чальников советского агита�
ционного политического
плаката («Ты записался доб�
ровольцем?», 1920).
4 ноября

— 115 лет со дня рождения
А.Б. Аристова (1903—1973) —
секретаря ЦК КПСС, члена
Президиума ЦК КПСС
(1952—1960). В 1961—1973 гг.
на дипломатической работе.
5 ноября

— 100 лет назад приказом
Реввоенсовета было сформиM
ровано Регистрационное упM
равление полевого штаба
РВСР — первый централь�
ный орган военной разведки
Красной Армии. Дата отме�
чается как День военного разM
ведчика.

— 285 лет назад родился
М.М. Херасков (1733—1807)
— русский писатель и обще�
ственный деятель. Автор эпи�
ческой поэмы «Россиада»,
трагедии «Венецианская мо�
нахиня» и др. В 1763—1770 гг.
был директором Московско�
го университета.

— 140 лет со дня рожде�
ния К.С. ПетроваMВодкина
(1878—1939) — живописца,
заслуженного деятеля ис�
кусств РСФСР. Начальный
период творчества отмечен
эмоциональной символикой
(«Купание красного коня»
1912); в советское время —
революционная тематика
картин («1918 год в Петро�
граде», «Смерть комиссара»
и др.).

6 ноября
— 100 лет назад открылся VI

Всероссийский чрезвычайный
съезд Советов (6—9 ноября
1918 г.). Съезд обратился к
правительствам стран, войска
которых участвовали в интер�
венции против Советской
России, с предложением на�
чать переговоры о заключе�
нии мира.

— 200 лет со дня рождения
П.И. Мельникова (псевдоним
Андрей Печерский) (1818—
1883) — русского писателя, ав�
тора эпической дилогии из
жизни заволжского старооб�
рядчества: «В лесах» и «На го�
рах», насыщенной богатым ис�
торическим, этнографическим
и фольклорным материалом.
7 ноября

— 101Mя годовщина Великой
Октябрьской социалистичесM
кой революции.

— День исторического военM
ного парада на Красной площаM
ди в Москве в ознаменование
24�й годовщины Великой Ок�
тябрьской социалистической
революции 7 ноября 1941 года.

— 100 лет назад (1918) в Пе�
трограде состоялась премьера
пьесы Владимира МаяковскоM
го «МистерияMбуфф», постав�
ленной к годовщине Ок�
тябрьской революции Всево�
лодом Мейерхольдом.
8 ноября

— 75 лет назад указом Пре�
зидиума Верховного Совета
СССР были учреждены орден
«Победа» и орден Славы,
имевший три степени.

— 135 лет со дня рождения
А.Е. Ферсмана (1883—1945) —
советского учёного�минера�
лога и геохимика, академика
АН СССР. Организатор и ру�
ководитель научных учрежде�
ний, в том числе Уральского
филиала АН СССР (1932—
1938), Института геохимии,
кристаллографии и минера�
логии им. М.В. Ломоносова;
Института геологических на�
ук (1942—1945); многочис�
ленных исследовательских
экспедиций по стране. Лауре�
ат премии им. В.И. Ленина
(1929) и Сталинской премии.
9 ноября

— 100 лет со дня начала реM
волюции в Германии. Ликви�
дация монархии и провозгла�
шение республики.

— 200 лет назад родился
И.С. Тургенев (1818—1883) —
великий русский писатель.
10 ноября

— 100 лет назад В.И. Ленин
написал работу «ПролетарM
ская революция и ренегат КаM
утский».

— 130 лет назад родился
А.Н. Туполев (1888—1972) —
выдающийся советский авиа�
конструктор, академик АН
СССР, трижды Герой Социа�
листического Труда. Руково�
дитель создания серии самолё�
тов Ту, в том числе первого оте�
чественного реактивного пас�
сажирского Ту�104. Один из
основателей Центрального аэ�
рогидродинамического инсти�
тута им. Н.Е. Жуковского
(1918). Лауреат Ленинской, че�
тырёх Сталинских и Государ�
ственной премий СССР.

ПЕРЕД НАЧАЛОМ концертной части про�
граммы собравшихся приветствовал Пред�
седатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов. Он тепло

поздравил всех присутствовавших с этим знаме�
нательным днём — 100�летием ВЛКСМ:

— Сто лет назад родилась эта самая удивитель�
ная организация. Через неё прошли почти 200
миллионов наших отцов и дедов, наших сестёр и
братьев — те, кто верой и правдой служил Совет�
ской власти и нашей Советской державе. И ком�
сомол гордо носит ленинское имя. Когда Ленину
было 25 лет, он начал трудиться над работой о раз�
витии капитализма в России. Он пересмотрел
около 500 источников и пришёл к выводу, что в
России капитализм носит отсталый, периферий�
ный характер, что он подчинён банкирам Лондо�
на, Парижа и Нью�Йорка, что они неизбежно втя�
нут Россию в мировую войну за передел рынков и
что Россия не выдержит эту войну. Он понял, что
восстановить великую страну можно не на идее
национализма или имперской державности, а на
идеях равенства, труда, справедливости и братства
народов. Совершив Великий Октябрь, Ленин и
его команда большевиков понимали, что прежде
всего молодёжь может решить задачу построения
нового общества. И молодёжь услышала призыв
Ленина. Миллионы молодых ребят и девчат устре�
мились строить великую Советскую державу. И
они справились с этой задачей. 

Сталин поддержал утверждение Ленина, что
можно стать настоящим коммунистом и постро�
ить социализм и коммунизм только в труде вмес�
те с рабочими и крестьянами, только обогатив
память знаниями, выработанными человечест�
вом. Всего за 20 лет был пройден путь от распав�
шейся империи к великому союзному государст�
ву, были реализованы план ГОЭЛРО, нэп, осу�
ществлены индустриализация и коллективиза�
ция. За 20 лет было сделано всё для того, чтобы
молодёжь стала образованной, талантливой. И
1941�й мы встретили, будучи самой образован�
ной в мире страной.

Мы, наследники Великого Октября и Великой
Победы, всё сделаем, чтобы молодёжь знала исто�
рию своей страны. Уверен, что впереди нас ждут
обновлённый социализм и возрождённая союзная
держава. А комсомольцы, пионеры и коммунисты

— творцы этих новых побед. Со столетием Ленин�
ского комсомола! Спасибо за верность! Спасибо
за дружбу! Спасибо за то, что вы верой и правдой
служите Ленинскому комсомолу!

После приветствия лидера КПРФ началось тор�
жественное действо, окунувшее всех пришедших
в мир доблести и чести, мир побед, созидательно�
го труда, отваги и мужества. В переполненном до
отказа зале люди вспоминали свою юность, по�
двиги отцов и дедов, трудовые свершения комсо�
мольцев, вписавших себя в историю страны. Вы�
ступления артистов сопровождались кадрами ки�
нохроники: Гражданская война, Великая Отечест�
венная, освоение целины, эпоха покорения кос�
моса… Перед нами лица тех, кто верил в то, что
нужен стране, своему народу, кто не пугался труд�
ностей и не руководствовался мещанским прин�
ципом «моя хата с краю». Многие из них так и ос�
тались вечно молодыми, но по их следам прошли
новые поколения комсомольцев. Благодаря им и
была создана великая и могучая Советская держа�
ва. Этот концерт — о них, о тех, кто сражался на
фронте, покорял науку и космос, осваивал целину
и участвовал в великих стройках. Они и сегодня с
нами. В своих свершениях и подвигах.

И как здорово, что нынешнее совсем ещё юное
поколение, маленькие и чуть постарше дети, под�
ростки уже соприкасаются с подлинной героичес�
кой историей нашей страны и чтут её: ребята вы�
ступали здесь, в киноконцертном зале «Измайло�
во», как настоящие артисты, с пониманием того,
что они делают. Проникновенно читали стихи
Александра Жарова «Ленин на третьем съезде
РКСМ», исполнили песни «Погоня» (из фильма
«Неуловимые мстители»), «Земля целинная» и т.д.
А юные пионеры напомнили о том, что они — бу�
дущая смена комсомола.

В течение всего вечера звучали любимые и ши�
роко известные комсомольские песни «Любовь,
комсомол и весна», «Яростный стройотряд»,
«Комсомольцы�добровольцы», «Легенды расска�
жут» из кинофильма «Малая Земля», «И вновь
продолжается бой», песни о Великой Отечествен�
ной войне и её героях�комсомольцах. 

Концерт получился красочным и ярким, перед
зрителями развернулась история Советской стра�
ны, история комсомола и его героев.

Поздравить с юбилеем комсомола в Россию
прибыли делегации левых молодёжных организа�
ций: Коммунистической партии Беларуси, Ком�
мунистического союза молодёжи имени Хо Ши
Мина, Коммунистической молодёжи Греции,
Объединённой организации демократической
молодёжи Кипра, Кимирсенско�кимченирского
союза молодёжи, Союза молодых коммунистов
Кубы, Союза коммунистической молодёжи Юго�
славии. Были также представители левых моло�
дёжных организаций Украины, Индии, Лаоса,
Молдавии, Южной Африки.

В завершение концерта на сцену вновь поднял�
ся лидер КПРФ Г.А. Зюганов. Он поблагодарил
участников концерта за ту радость, что они пода�
рили зрителям. Поздравил присутствовавших со
100�летием Ленинского комсомола первый секре�
тарь ЦК ЛКСМ РФ Владимир Исаков.

Современные комсомольцы — люди яркие и
творческие, неравнодушные к происходящему в
стране. В этом убеждает встреча с Феликсом Ро�
мановым из города Энгельс Саратовской области,
который рассказал корреспонденту «Правды» о
том, какие, на его взгляд, сегодня задачи стоят пе�
ред Ленинским коммунистическим союзом моло�
дёжи. Феликсу — 26 лет, в комсомол вступил 4 го�
да назад. По его словам, интересовался левым
движением давно и понимал, что нынешняя
власть не может ничего предложить, чтобы вывес�
ти страну из кризиса. 

— Воспитание подрастающего поколения, по

моему мнению, является одной из основных задач
ЛКСМ, — говорит Феликс. — Именно поэтому
мы активно работаем с пионерской организацией,
которая в нашем городе быстро развивается, посе�
щаем школы, проводим там патриотические уро�
ки. К сожалению, сегодня многие школьники за�
частую не знают, кто такие Ленин и Сталин, не
могут назвать имена Маршалов Победы. По сути,
сегодня у большинства молодёжи нет достойного
ориентира. А без идеи, объединяющей народ, мы
не придём никуда. Я считаю, что такой ориентир
— это те идеи, которые несут КПРФ и ЛКСМ.
Люди должны осознать, что только социалистиче�
ский путь изменит нашу жизнь к лучшему.

Будучи истинным ленинцем, Феликс Романов
осознаёт важность партийной печати и главного
партийного издания — органа ЦК КПРФ газеты
«Правда» — в жизни комсомола. Сам он не только
выписывает «Правду», но и распространяет её,
стараясь помочь слову правды дойти до как мож�
но большего числа читателей. По его мнению, де�
ла и достижения комсомола должны быть пред�
ставлены в главной партийной газете как можно
шире, а подписка на «Правду» и активное сотруд�
ничество с газетой должны стать обязанностью
каждого комсомольца.

Торжественный вечер, посвящённый 100�ле�
тию со дня создания ВЛКСМ, завершился, но ещё
долго после его окончания зрители обменивались
впечатлениями.

Алёна ЕРКИНА.

Фильм�эпоха

НЫНЕШНИМ ЗРИТЕЛЯМ труд�
но представить себе, какое место
в жизни миллионов советских

людей занимало киноискусство. Вторая
половина 1940�х годов была отмечена
всенародным подъёмом духа. Победа в
кровопролитной войне над фашист�
ской Германией внушала надежду на ве�
ликое будущее нашей страны — отсюда
и повышенный оптимизм многих не�
справедливо забытых ныне фильмов.

Конечно, «Молодая гвардия» стояла в
этом ряду особняком, отличаясь прежде
всего своими художественными досто�
инствами, неотъемлемыми от пафоса
того героического времени. Потрясаю�
щий роман, а точнее — сказ, Александра
Фадеева о юных героях, оказавших дерз�
кое сопротивление фашистским окку�
пантам, нашёл близкое к пониманию
миллионов людей прочтение у художни�
ка�реалиста, выдающегося режиссёра
Сергея Герасимова. Двухсерийный
фильм пользовался громадным успехом:
на него ходили целыми классами, цеха�
ми, как в своё время на «Чапаева». И это
был не показной энтузиазм: героизм во�
шёл в жизнь советского общества, стал
одной из решающих сил его созидания.
На героических примерах воспитыва�
лись целые поколения. «В жизни всегда
есть место подвигу» — сколько школь�
ных сочинений было написано на эту
тему. Мирный труд не искал себе славы,
но воинский подвиг задавал ему звёзд�
ную высоту. Как же надо трудиться, что�
бы оправдать свою жизнь перед теми,
кто пожертвовал собой ради защиты
Отечества!

В общем, понятен был огромный ин�
терес к этому фильму, понятно восхи�
щение режиссёром Герасимовым, сняв�
шим свою героическую драму по следам
подлинных событий.

Но надо повторить, что этот мир�
ный труд не искал славы. Герасимова,
как и читателей романа «Молодая
гвардия», потряс подвиг краснодон�
ских комсомольцев, людей новой
формации, выросших и сформировав�
шихся уже в советское время. Как вся�
кому художнику ему хотелось поде�
литься со зрителем своим видением
предмета, приблизить этих героев к
массам. Конечно, роман Фадеева,
удостоенный Сталинской премии,
выходил миллионными тиражами, но
кинематограф во все времена превос�
ходит литературу широтой аудитории.

Задумав снять фильм, Герасимов
начал с постановки спектакля в своей
творческой мастерской. Будущие ак�
тёры Сергей Гурзо, Глеб Романов, Ин�
на Макарова, Людмила Шагалова, Бо�
рис Битюков, Клара Лучко, Евгений
Моргунов горячо поддержали замысел
своего учителя. Они были чуть ли не
ровесниками героев — одного поколе�
ния, одного образа мыслей. Некото�
рые даже успели повоевать. Славный
боевой путь прошёл самый старший
на курсе Сергей Бондарчук, демоби�
лизованный по ранению. У него един�

ственного был сценический опыт: ещё
до войны он окончил студию при Рос�
товском драматическом театре и по�
том играл на его сцене. Герасимов
очень хотел занять его в спектакле, но
по возрасту Бондарчук уже не мог иг�
рать главные роли, а пока репетировал
на учебной сцене роль директора шах�
ты Андрея Валько.

Все исполнители были герасимовцы.

Писатель Фадеев участвовал в распре�
делении ролей. Именно он предложил
самую юную на курсе Инну Макарову
на роль Любы Шевцовой, увидев её на
студенческих подмостках в спектакле
«Кармен». «Уж не знаю, какой была
Кармен, но Любка�артистка была
именно такая», — разрешил все сомне�
ния писатель.

НАДО СКАЗАТЬ, у писателя было
своё видение молодогвардейцев,
заметно отличавшееся от того, ка�

кими они были в действительности. Эти
различия иногда касались характеров,
интересов, привязанностей героев. И
вряд ли реальная Люба Шевцова, скром�
ная, серьёзная девушка, учившаяся в
разведшколе, была похожа на Любку�ар�
тистку. Но Фадеев писал не докумен�
тальную повесть, а романтическую по�
эму в прозе и следовал своему творческо�
му видению. Он был безупречен в глав�
ном — в отображении высоких чувств и
помыслов вчерашних подростков, в по�
нимании их нравственной чистоты, за
которой стоит ныне осмеянное и оклеве�

танное советское воспитание. Фадеев
был первопроходцем темы, и за это ему
надо простить те ошибки, которые он
допустил, обобщая материал. Годы спус�
тя появилась замечательная докумен�
тальная повесть Кима Костенко «Это
было в Краснодоне», и многие лица и
факты стали на свои места. Но спектакль
и затем фильм в постановке Герасимова
вдохновлялись именно книгой Фадеева.

Однако, следуя за романом, Гераси�
мов оставался верен своей эстетике
жизненных реалий. Как ни дорог был
режиссёру роман, подаривший ему три
года жизни на высочайшем творческом
накале, но снимать фильм он хотел по�
своему, по�герасимовски.

Те, кто видел спектакль «Молодая
гвардия», перенесённый из учебной ма�
стерской на сцену Театра киноактёра,
отмечали, что по своему звучанию он

был гораздо ближе к высокому регистру
фадеевской прозы. Отдавая дань теат�
ральной условности, Герасимов не избе�
гал темпераментных сцен: высшей точ�
кой в них были пафосные монологи,
как говорится, «на публику». Спектакль
имел огромный успех. Но одно дело
сцена, другое — экран. В фильме пафос
должен был уступить место правде че�
ловеческого существования. Пламен�
ный клич должен был рождаться из шё�
пота, из бытового говорка. В том�то и
заключалась непреложность подвига,
что его породила сама жизнь.

Режиссёру остро потребовались актё�
ры, способные решить образ�характер в
обытовлённой манере, чтобы в кульми�
национной сцене блеснуть способнос�
тью к пафосной игре. Вот почему ро�
мантическим красавцам Глебу Романо�
ву и Кларе Лучко, с большим эмоцио�
нальным подъёмом игравшим на сцене
Олега Кошевого и Ульяну Громову, при�
шлось уступить на съёмочной площадке
свои выстраданные роли Владимиру
Иванову и Ноне Мордюковой, учив�
шимся в других мастерских.

Обид, конечно, было много. Хоро�
шенькая Муза Крепкогорская даже
плакала — не хотела играть склочницу и
предательницу Вырикову. А Евгений
Моргунов, в ту пору ладный, красивый
парень, был просто в отчаянии, когда
мастер предложил ему роль предателя
Стаховича. Но никто не ушёл из съё�
мочной группы — так велико было сча�
стье работать и жить именно в этом кол�
лективе.

Съёмки проходили в донецком горо�
де Краснодоне, в местах реальных со�
бытий — ведь разделяли их всего не�
сколько лет. Герасимовцев встречали
здесь, как родных. Они жили в семьях
молодогвардейцев, читали их книги,
рассматривали фотографии и без конца
говорили с их родными и друзьями. Вот
когда актёры по�настоящему узнали
своих героев.

Работа над картиной стала настоящей
жизненной и профессиональной шко�
лой для целого поколения герасимов�
цев, а для самого режиссёра это была
возможность испытать свои художест�
венные принципы на героическом ма�
териале. И оказалось, масштаб событий
не противопоказан эстетике жизнепо�
добия. Здесь, на месте подлинных собы�
тий, грех было бы не воспользоваться
возможностью их реконструкции.

Однако именно эта эстетика обнажи�
ла жизненные противоречия, отмечен�
ные ещё в романе. Дело в том, что моло�
дёжное сопротивление возникло сти�
хийно и действовало самостоятельно,
на свой риск и страх. Руководить ребя�
тами было некому. Партийная ячейка,
оставленная в городе для нелегальной
работы, была предана в первые же дни
оккупации. В романе Фадеева есть сце�
на страшной казни этих людей вместе с
непокорными шахтёрами, отказавши�
мися работать на фашистов. Сцена эта
вошла в фильм и была одной из лучших.
Но именно она вызвала недовольство
Сталина, посмотревшего первую се�
рию. Режиссёр был вызван на заседание
Политбюро.

Что он мог сказать в свою защиту? В
романе Фадеева, получившем Сталин�
скую премию, все эти страшные сцены
были поданы с тем пафосом, с той ри�
торикой, которая превращала повест�
вование в сказание, в поэму. Никому и
в голову не пришло искать в этом пове�
ствовании какие�то пораженческие
мотивы. Но в фильме, снятом в реали�
стической манере, это «пораженчест�
во» бросалось в глаза. Были там мас�
штабные сцены панической эвакуации
советских учреждений и обстрела ко�
лонны беженцев. А ещё — снятая од�
ним куском, без единой монтажной
склейки — сцена вторжения гитлеров�
цев в оцепеневший от ужаса город,
страшная именно той будничностью, с
которой солдаты растекаются по ули�
цам и дворам, обливаются водой у ко�
лодца, ловят кур. Этот образец режис�
сёрского и операторского искусства
произвёл тяжёлое впечатление на пер�
вых зрителей — членов Политбюро во
главе со Сталиным.

Но, несмотря на жёсткую критику
властительных оппонентов, обвинив�
ших картину в пораженчестве, в на�
гнетании ужаса, а главное, в отсутст�
вии исторической правды: мол, повсе�
местно борьбой против оккупантов
руководили партийцы, а здесь их роль
сведена на нет, Герасимову удалось от�
стоять свою судьбоносную работу. От�
стоять в полемике со Сталиным. Од�
нако и без компромиссов не обо�
шлось. Пришлось уступить соображе�
ниям высшей политики — сократить
сцены ареста, тюремного заключения
и казни большевиков�подпольщиков,
и тем самым лишить эти роли их пер�
воначального значения. Зато удалось
заручиться поддержкой Сталина, ког�
да речь пошла о сокращении отснято�
го материала до одной серии. «Какой
упрямый человек, этот Герасимов, —

сказал Сталин. — Ну что, дадим ему
сделать две серии?»

И работа над фильмом продолжалась.
Многое пришлось снимать заново. Ухо�
дили одни сцены, но приходили другие.
Можно было предположить, что «Мо�
лодой гвардией» руководили партийцы,
но делали это очень осторожно, не ос�
тавляя следов, чтобы избежать нового
провала. Хотя многие операции ребята
действительно разрабатывали сами. Всё
это и надо было показать в фильме.

ВЭТО ТРУДНОЕ ВРЕМЯ с Гераси�
мовым по�прежнему были рядом
студенты�режиссёры Ю. Егоров,

Ю. Победоносцев, Т. Лиознова, Н. Ро�
занцев, С. Самсонов. Все они потом ус�
пешно работали в советском кино. Их
ещё долго называли «молодогвардейца�
ми». Фильм собрал и объединил пре�
красную команду, стал школой граж�
данской ответственности и профессио�
нального мастерства. А сколько замеча�
тельных актёрских биографий началось
именно с этой картины! «Молодая гвар�
дия» стала большим этапом в жизни её
создателей и всего советского кино. Так
в поисках верных решений, в стремле�
нии не изменить себе и вместе с тем не
навредить высокой международной ре�
путации страны, победившей фашизм,
складывалась эта нелёгкая работа.

Фильм вышел в срок — к дню рожде�
ния комсомола. Успех был выше всяких
ожиданий. Удостоенный Сталинской
премии, фильм много лет не сходил с эк�
ранов, обошёл всю страну. Ему внимали
свободный Китай, революционная Куба,
сражающийся Вьетнам. Ему аплодиро�
вали на конгрессах мира, проходивших в
Европе. Это был любимый фильм Фиде�
ля Кастро и Уго Чавеса. Говорят, его смо�
трела молодая Индира Ганди и плакала.
И сегодня, в наш жестокий, бесчеловеч�
ный век, молодогвардейцы протягивают
руку тем, кто борется за лучший мир, за
освобождение человечества от убийст�
венной власти ненасытного капитала.

А по «синей ветке» московского мет�
ро мчится солнечно�жёлтый поезд веры
и надежды, соединяя нас с героической
эпохой наших отцов и дедов.

Лариса ЯГУНКОВА.

Солнечно�жёлтый поезд озарил перрон московского
метро: на бегущих вагонах замелькали знакомые, узнава�
емые кинокадры. Ещё бы не узнать их, если помнишь весь
фильм от начала до конца покадрово. Сколько же раз мы
смотрели его в детстве — десять, двадцать — и потом
перечитывали этот замечательный роман! От души спаси�
бо тем, кто посвятил ему тематический поезд: не забыли,
что в октябре нынешнего года фильму «Молодая гвардия» 
исполнилось 70 лет. Премьера состоялась в канун 30�ле�
тия со дня рождения Ленинского комсомола.

Вечно молодая гвардия

Мир побед, труда, отваги и мужества
К 100�летию Ленинского комсомола

Двадцать девятого октября, в день 100�летия со дня создания Всесоюзного
Ленинского Коммунистического Союза Молодёжи, в столичном киноконцертном
зале «Измайлово» в честь славной даты состоялся торжественный концерт. О ге�
роическом пути комсомола, который был рождён в самое суровое и трудное для
страны время, повествовали со сцены творческие коллективы и артисты. Среди
них солист Государственного академического музыкального театра Республики
Крым Игорь Юрченко; лауреат премии Ленинского комсомола Академический
мужской хор МИФИ; театрализованная студия «Просто праздник»; лауреаты Все�
российского конкурса детского и юношеского творчества «Земля талантов».

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.


